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“Particularmente, en los delitos que definimos como priorita-
rios en la acción local del gobierno del estado y de los gobiernos 
municipales, los delitos patrimoniales que afectan el patrimonio 
de las personas, porque fue una estrategia definida y valga el es-
pacio para recordarlo, con el gobierno de la república, por eso 
hoy extraña la actitud que algunos toman”.

El temperamental gobernador aseguró que ese fue el acuerdo 
con el gobierno federal.

¿Y LOS HOMICIDIOS?
El tema de los homicidios también lo abordó Alfaro. “No 

podemos cantar victoria ni levantar los 
brazos en señal de triunfo, pero tene-
mos la obligación moral de informarle 
a los jaliscienses la realidad en la que 
estamos, y los medios de comunicación 
tendrían que tener también esa obliga-
ción moral. Creo que el reto es entender 
en dónde está la otra parte del proble-
ma, porque luego la respuesta a lo que 
decimos es, ¿Y los homicidios?, Nada 
más que pequeño problema, en este 
acuerdo que tuvimos con el gobierno de 
la república, la agenda del crimen orga-
nizado recae como una responsabilidad 
directa del gobierno federal”. 

En esa óptica y tal vez esa sea la 
causa del enojo del gobernador de Ja-
lisco, es que en tratándose de crimen 
organizado (homicidios violentos y 
desaparecidos) es tarea del Gobierno 
Federal, es al que se le debe exigir re-
sultados, no a él. 

Alfaro es calificado de acuerdos a 
estudios de opinión pública como el go-
bernador más ineficiente en materia de 
seguridad en el país y eso seguramente 
le provoca mucho más que un simple 

dolor de estómago, que los jaliscienses no le reconozcan su tra-
bajo. 

Habrá que recordar que cuando Alfaro no era gobernador y 
encabezaba la oposición criticaba a los que llamaba gobiernos 
ineptos y los responsabilizaba de la inseguridad, de que carecían 
de capacidad para brindar seguridad a los jaliscienses.

Hoy que es gobernador el problema de homicidios y desapa-
recidos le ha explotado en las manos y le echa la papa caliente 
al Gobierno Federal, pero olvida que los asesinatos son del fuero 
común y la Fiscalía del Estado tiene la obligación, de acuerdo a 
la ley, de hacer las investigaciones pertinentes y sancionar a los 
criminales.

En el caso de los desaparecidos el Gobierno del Estado tiene 
una Fiscalía Especial que ha sido eficiente en encontrar los 2,318, 
pero en contra partida hay 2,100 que no aparecieron y que segu-
ramente ya no aparecerán con vida, tal vez los localicen, es triste 
decirlo, en una de esas decenas de tumbas clandestinas.

Mañana martes el gobernador de Jalisco se reunirá con el 
Presidente López Obrador, conforme el propio Alfaro lo anun-
ció, encuentro en el que le pedirá al tabasqueño que se respete 
a Jalisco.

Por lo pronto, iniciamos el año con esta brasa que de nuevo 
se aviva el choque entre los gobiernos estatal y federal. Se des-
activará el martes el pleito o este match será permanente, donde 
Jalisco tiene todas las de perder.

 gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Creíamos que después de las vacaciones decembrinas 
el gobernador Enrique Alfaro regresaría a la actividad 
relajado, con un mejor humor y un discurso más ami-
gable, menos de confrontación, como se distinguió en 

su primer año de gobierno.
Sin embargo, a juzgar por el mensaje que envío desde las 

redes el pasado viernes, vuelve a ser el Alfaro de oposición, el 
que se sube al ring y que le resultó hasta antes de ser gobernador.

El problema de la violencia y la inseguridad que golpea a 
Jalisco lo saca de sus casillas como lo manifiesta al responder al 
informe anual de desaparecidos que dio a conocer el Subsecreta-
rio de Derechos Humanos de la SeGob, 
Alejandro Encinas, en la que aparece 
Jalisco como la entidad número uno en 
el país, el nada honroso primer lugar, lo 
cual Alfaro lo considera como un ata-
que que desde una oficina de la Ciudad 
de México alguien le ordenó hacerlo a 
este funcionario de la 4T y que en el 
pasado fue aliado del hoy gobernador 
del estado.

Tiene razón  Alfaro en un punto: el 
informe está incompleto, pero lo que sí 
es una realidad o que demuestre lo con-
trario, es que Jalisco sí está en primer 
lugar en desaparecidos de México: son 
2,100. Sin embargo a Alfaro le molesto 
que esta información fuera presentada 
con mala leche, pues el otro dato que 
considera significativo, es que en Jalis-
co es el Estado que encuentra también 
a más personas que desaparecen que 
fueron 2,318.

Al mismo tiempo salió a defender 
su política de seguridad al volver a pre-
sentar el ‘resultado positivo’ del trabajo 
de su gobierno por recuperar la tranqui-
lidad en las calles y espacio público del 
Estado, culpando de nuevo a los medios de comunicación que no 
informan a los ciudadanos.

CULPA AL GOBIERNO FEDERAL
Lo nuevo en el discurso del gobernador Alfaro es que los 

homicidios y los desaparecidos es tarea del Gobierno Federal, 
ya que según él, hubo un acuerdo entre los dos gobiernos para 
enfrentar la problemática de seguridad: gobierno del Estado y 
municipios enfrentarían los delitos de alta incidencia y los de alto 
impacto (especialmente homicidios y desaparecidos) sería tarea 
del Gobierno de la República.

“No están desapareciendo personas para robarles dinero, ni 
para extorsionarlas, están desapareciendo personas para matar-
las. Esa es la realidad y la pregunta es, y el gobierno de la repú-
blica aparte de dedicarse a atacar políticamente a gobernadores, 
¿cuándo le va a entrar en serio contra el crimen organizado?, 
¿cuándo nos vamos a dejar de los mensajes que no llevan a nin-
gún lado?, ¿cuándo vamos a lograr entender que este es un traba-
jo que nos necesita a todos?

DISMINUYEN LA INCIDENCIA 28%
En su mensaje el gobernador Alfaro dijo con plena convic-

ción que su gobierno está siendo afectivo en enfrentar la delin-
cuencia, ya que en este primer año, comparando las cifras con el 
2018 la incidencia delictiva total disminuyó en 28%, más de una 
cuarta parte del total de los delitos.

ALFARO VUELVE A ENDURECER EL DISCURSO

HOY QUE ALFARO ES GO-
BERNADOR EL PROBLEMA 
DE HOMICIDIOS Y DESAPA-
RECIDOS LE HA EXPLOTADO 
EN LAS MANOS Y LE ECHA 
LA PAPA CALIENTE AL GO-

BIERNO FEDERAL, PERO OL-
VIDA QUE LOS ASESINATOS 
SON DEL FUERO COMÚN Y 
LA FISCALÍA DEL ESTADO 
TIENE LA OBLIGACIÓN, DE 

ACUERDO A LA LEY, DE HA-
CER LAS INVESTIGACIONES 
PERTINENTES Y SANCIONAR 

A LOS CRIMINALES.

LOS HOMBRES DEL PODER OPINIÓN

El beneficio que los mexicanos obtendrían con el éxito de la política pública 
de salud de Andrés Manuel López Obrador, sería incuestionable, relevante a 
nivel mundial.

Por ello es importante revisar los números y las acciones que hasta el 
momento se han realizado para llegar al fin deseado:

“Vamos por eso a reestructurar todo el sistema de salud, vamos a crear un Instituto 
Nacional de Salud para el Bienestar, que se va a ocupar de la atención de quienes no 
tienen posibilidades de contar con un seguro, de la población no asegurada, es de los 
cambios que vamos a llevar a cabo”, dijo el Presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, el 9 de abril de 2019.

“Queremos garantizar el derecho a la salud y que al final del gobierno podamos 
decir que la atención médica en México y los medicamentos se van a entregar, van a 
ser gratuitos, se va a garantizar en la práctica el derecho a la salud. Eso va a ser una 
hazaña”, expresó.

Andrés Manuel López Obrador, 
el político que más poblaciones de 
México ha visitado y conocido, de-
bería con su experiencia, recordar 
la nula o deteriorada infraestructura 
hospitalaria que existe en el país que 
ahora gobierna.

Parece que tampoco ha tomado 
en cuenta el recorte de presupuesto 
que desde hace 4 años sufre la Se-
cretaría de Salud Federal; en el año 
2000 recibía 39 mil 420 millones de 
pesos, para 2012 el presupuesto de 
dicha Secretaría era de 143 mil 593 
millones de pesos. Es decir, el presu-
puesto de salud creció con el apoyo 
del programa de Seguro Popular ini-
ciado por Vicente Fox, hasta llegar a 
Enrique Peña Nieto, quien en 2015 
otorgó el máximo presupuesto reci-
bido por la Secretaría de Salud, 153 
mil 839 millones de pesos. En 2016 
inició la reducción de dinero y llegó 
hasta 122 mil 244 millones de pesos 
en 2018 con Peña Nieto, más de 30 
mil millones de reducción a la Se-
cretaría de Salud en tres años.

La esperanza de mejor presupuesto para salud con López Obrador como presiden-
te, se derrumbó, en 2019 el presupuesto de la Secretaría de Salud fue de 120 mil 298 
millones, es decir, casi 2 mil millones de pesos menos que lo gastado por Enrique Peña 
Nieto.

Para 2020 fueron asignados por la Cámara de Diputados -pues el Presidente pidió 
237 millones de pesos menos-, a la Secretaría de Salud 128 mil 826 millones de pesos, 
es decir, aun con el aumento del 3.6% respecto al 2019, el presupuesto 2020 para la 
Secretaría de Salud es menor que el de 2015 en más de 25 mil millones de pesos.

El Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) recibirá en 2020, un financiamiento 
de 112 mil 538.3 millones de pesos.

Entonces, presupuestalmente iniciar el INSABI es arriesgado pues no se tienen 
recursos para desarrollar los hospitales de especialidades necesarios, ni el dinero para 
contratar el personal que se requiere. 

Según el director del INSABI, Juan Antonio Ferrer, el programa arranca con un 
déficit de 103 mil médicos, 70 mil especialistas y 250 mil enfermeras a nivel nacional. 
Tiene además 300 clínicas y hospitales abandonados.

La modificación al artículo 77 Bis 1 de la Ley General de Salud, que ordena brindar 
de forma gratuita el servicio que anteriormente se otorgaba por medio de cuotas, mete 
en problemas financieros al INSABI. ¡Ojo! La Constitución dice que, “toda persona 
tiene derecho a la protección de la salud”, no obliga la gratuidad de la atención. La 
eliminación de cuotas de recuperación complica más la situación financiera para un 
adecuado arranque.

Aquí también se debe agregar el gasto financiero del cambio de nombre del progra-
ma de Seguro Popular a INSABI que no es nada barato y no se ha hablado del presu-
puesto para ese tema, gasto que se podía eliminar al no cambiar de nombre.

Como programa social, el Seguro Popular dio buenos resultados en cuanto a la 
reducción de la carencia por acceso a servicios de salud, según el último informe del 
Coneval sobre la evolución de la pobreza en el país. En México se alcanzó una reduc-
ción de 42.8 millones de personas en 2008 a 19.1 millones en 2016, periodo donde el 
Seguro Popular crecía en instalaciones que prestaban atención y catálogo de enferme-
dades atendidas.

SECRETARÍA DE SALUD, SEGURO POPULAR, INSABI… 
LOS OTROS DATOS 

Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

“VAMOS POR ESO A 
REESTRUCTURAR TODO EL 

SISTEMA DE SALUD, VAMOS 
A CREAR UN INSTITUTO 

NACIONAL DE SALUD PARA 
EL BIENESTAR, QUE SE VA 

A OCUPAR DE LA ATENCIÓN 
DE QUIENES NO TIENEN 

POSIBILIDADES DE CONTAR 
CON UN SEGURO, DE LA 

POBLACIÓN NO ASEGURADA, 
ES DE LOS CAMBIOS QUE 

VAMOS A LLEVAR A CABO”.
ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR/

PRESIDENTE DE MÉXICO El programa de salud del Presidente Andrés Manuel López Obrador inicia mal y se queda corto.

Si bien es cierto que los malos manejos por parte de los gobiernos estatales contra 
el Seguro popular fueron muchos, una correcta administración y el castigo ejemplar vía 
encarcelamiento a los responsables, permitiría el rescate moral de un programa que ha 
dado resultados.

Mantener lo logrado por el Seguro Popular y anexar los objetivos del Presidente sería 
algo benéfico no solo para la Administración Federal, sino también, para los pacientes y 
sus familiares que ahora no saben en qué va a terminar su atención.

Hablé hace unos días con el Director General de la OPD Hospital Civil de Guadalaja-
ra, Dr. Jaime Andrade Villanueva, me contó de la nula comunicación que han tenido por 
medio del Gobierno Federal para la implementación del INSABI, aun no saben cómo y 
cuándo empezara la Secretaría de Salud a cubrir los servicios que se siguen prestando a 
los antes beneficiarios del Seguro Popular. 

Los Hospitales Civiles de Guadalajara tienen la ventaja de haber cubierto los ser-
vicios del Seguro Popular por medio de empleados del propio OPD Hospital Civil de 
Guadalajara, motivo por el cual no se despidió a ningún trabajador con el cambio a IN-
SABI, pero a nivel nacional, son cientos los empleados que desconocen la forma en que 
volverán a ser contratados y por quién.

El que nuestro Presidente piense que las cosas se harán solo por el dicho de su boca, 
traerá consecuencias fatales en la salud de quienes menos tienen.

El INSABI es un servicio de salud que centraliza la atención en entidades guberna-
mentales, los servicios de salud a los que, según el dicho del Presidente, se aspira tipo 
Canadá, Inglaterra o los Países Escandinavos son exactamente lo contrario.

Los servicios de salud en Canadá, Inglaterra o los Países Escandinavos son sistemas 
bien financiados con una operación de servicios descentralizados, que al permitir la liber-
tad de elección del ciudadano: recompensa la calidad de atención. 

Una deficiente planeación financiera, la mala comunicación por parte del Gobierno 
Federal con las entidades estatales y una atención monopólica, afectará al usuario que 
menos tiene para pagar por los servicios de salud.

Daniel Emilio Pacheco 
En Twitter @depachecos 
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
En este acuerdo que tuvimos con el gobierno 
de la república, la agenda del crimen 
organizado recae como una responsabilidad 
directa del gobierno federal. Nosotros 
estamos dispuestos y comprometidos a 
cooperar con el gobierno de la república en 
esta tarea”.

No hay que olvidar la naturaleza de este 
fenómeno delictivo, detrás del número de 
homicidios, del número de desaparecidos 
está el crimen organizado. Y la pregunta es: 
¿Y el gobierno de la república dónde está, 
aparte de echando culpas y quitando dinero 
a Jalisco?

¿Quién de los asesores del Ejecutivo del Estado volvió a 
meter el choclo y exhibió la incapacidad política de este 
gobierno, como fue ese fallido cobro de 6 mil pesos a 
los camiones de carga pesada que ingresan a la Zona 
Metropolitana de Guadalajara? Bien le haría al goberna-
dor Alfaro hacer una limpia de su gabinete de asesores, 
especializado en exhibirlo, donde está el problema de 
fondo de un gobierno que ha perdido gran parte del ca-
pital con el que llegó. ¿Cuándo se convencerá que esa 
área es su flanco más débil?

>ENRIQUE ALFARO/ 
Recula su gobierno en 
la imposición del cobro 
de 6 mil pesos al trans-
porte de carga pesada.

Con asesores así…

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

La confrontación entre gobiernos (federal vs estatal o es-
tatal vs federal, municipales vs municipales, o estatales 
vs municipales) acentúa la crisis de seguridad que se vive 
en el país. El discurso entre los gobernantes es de desca-
lificación, mientras los delincuentes atracan en las calles 
y los ciudadanos víctimas prefieren mejor ya no denun-
ciar, por desconfiar de la autoridad al considerar que es 
perder el tiempo. Y en ese ambiente de confrontación no 
se puede hablar de coordinación. La incapacidad de diá-
logo entre los políticos favorece a los criminales.

>ALFONSO DURAZO/
El Gobierno Federal 
confrontado con el de 
Jalisco.

Gobiernos enfrentados

¿Se reconstruirá la relación entre el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador y el Gobernador de Jalisco, En-
rique Alfaro? Hace cerca de un año, precisamente en 
el Día del Amor y de la Amistad, los dos personajes tu-
vieron un encuentro en Palacio Nacional donde fuma-
ron la pipa de la paz. Sin embargo, la relación volvió a 
descarrilarse en el pasado mes de diciembre cuando 
la Secretaría de Hacienda no le aprobó al Gobierno del 
Estado el presupuesto de obras que solicitó y Alfaro, a 
su estilo, volvió a subirse al ring, arriesgando el capital 
que le queda.

>ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR/ 
El martes se reúne con 
Alfaro.

Reunión clave

Por | Óscar 
Ábrego

Es un hecho: el gobierno que encabeza el ingeniero 
Enrique pasará a la historia como la administra-
ción que en un tiempo récord (menos de un año) 
acabó con su bono democrático.

Dos encuestas lo confirmaron la semana pasada. Por un 
lado, la firma Arias Consultores, en su revisión del mes de 
diciembre, ubicó al mandatario estatal con apenas un nivel 
de aceptación general del 17.9 por ciento; es decir, aparece 
en dicho análisis como uno de los 10 peor calificados en 
el país.

De igual manera, Consulta Mitofsky, a través del diario 
El Economista, dio a conocer que solo 3 de cada diez jalis-
cienses aprueban el desempeño de Alfaro Ramírez al frente 
del poder ejecutivo, colocándose así entre los gobernadores 
con más alto grado de rechazo.

Al revisar ambos sondeos de opinión, nos encontramos 
de nuevo con la consistencia de ciertas variables. Una de 
ellas es que el declive continúa. Esto es una muy mala no-
ticia, no sólo para los “líderes de opinión” y medios tra-
dicionales de comunicación que ofrecen sus servicios a la 
refundación, sino para todos los que habitamos aquí.

La caída libre en la percepción de la ciudadanía –de 
acuerdo a los precitados reportes- está íntimamente ligada 
a factores como la inseguridad, corrupción e ineficiencia 
en los servicios. Incluso, hay conceptos que ni siquiera se 
mantienen igual que en tiempos de Aristóteles Sandoval. 
En Casa Jalisco lo saben porque cuentan con la misma in-
formación, aunque los porcentajes varían un poco.

Sobre lo anterior, debo confesar que a mí no me agrada 
que Alfaro Ramírez cuente con raquíticos grados de apro-
bación, pues debido a ello, él y su equipo ya entraron en 
una fase de desesperación que los puede llevar a cometer 
tonterías que no quiero imaginar. 

Pero más aún, también me inquieta que el desprecio 
ciudadano escale y se convierta en un enojo colectivo de 
pronóstico reservado. Y es que las pobres calificaciones 
adquieren sentido lógico cuando echamos un vistazo a 
la insoportable criminalidad, al incremento a la tarifa del 
transporte público, el aumento a los impuestos o a las largas 
e injustificables ausencias del gobernador. Ya ni hablemos 
sobre su explosivo carácter.

Hay que decirlo con toda responsabilidad, nadie puede 
alegrarse con el hecho de que el Estado sea gobernado por 
alguien que tiene prohibido acudir a eventos en los que se 
corre el riego de que las silbatinas y los abucheos se con-
viertan en la nota principal. 

Sé muy bien que los estrategas anaranjados no hayan 
cómo revertir la tendencia negativa en la que se  encuentra 
su patrón. Aunque también estoy enterado que como parte 
de sus planes hay un rubro que consiste en atacar y despres-
tigiar a diversos actores de la vida pública en la entidad, con 
el propósito de distraer la atención.  

La mala noticia para los genios que trabajan en la pues-
ta en marcha de tan perversa intriga, es que la percepción 
ya está creada y no hay ningún antecedente en la historia 
del mundo democrático, que luego de que un personaje 
haya estado en el fondo, pueda salir a flote.

        

SOBRE LAS ENCUESTAS Y 
LA DESESPERACIÓN 

>DE FRENTE AL PODER<

Con la llegada de este nuevo año 2020, que por 
cierto le deseo Feliz Año y agradezco por su 
lectura y seguimiento en este Semanario al que 
agradezco también continuar como columnista, 

llega a partir del 1ro de enero el Instituto de Salud para 
el Bienestar (Insabi) que sustituye al Seguro Popular, en 
medio de lo que parece una crisis de atención de salud prin-
cipalmente para quienes estaban en el extinto sistema. 

La idea de un sistema de servicio de salud universal no 
es mala, incluso esto permitiría terminar con la duplicidad 
y hasta triplicidad de derechohabientes o beneficiaros de 
los sistemas de salud, esta idea se basa principalmente en 
la necesidad de otorgar servicios de salud a 20 millones de 
mexicanos que no contaban con ningún sistema de seguri-
dad social o de salud, sin embargo el seguro popular otor-
gaba una atención para 50 millones de mexicanos, además 
de los servicios a sus derechohabientes del IMSS, ISSSTE 
y Servicio Médico Militar, con lo que la cuenta supera el 
número de mexicanos que habitan el país. 

La cuenta de los derechohabientes y/o beneficiarios de 
los sistemas de seguridad social y servicios de salud indi-
can que el IMSS atiende aproximadamente a 80 millones 
de mexicanos, mientras que el ISSSTE atiende a 13 millo-
nes de mexicanos, mientras que el ISSFAM, el sistema de 
salud de las fuerzas armadas, atiende aproximadamente a 
1.5 millones de afiliados, para un total de 94.5 millones de 
mexicanos con atención en salud, además se agregan los 50 
millones de beneficiarios del extinto Seguro Popular, lo que 
suma a 144.5 millones de mexicanos, para un universo de 
126 millones de mexicanos aproximadamente que se esti-
mó al cierre de 2019 y según la investigación del gobierno 
todavía existen 20 millones sin recibir ningún tipo de servi-
cio de atención a la salud. 

El nuevo Insabi puede terminar con la duplicidad y 
hasta triplicidad de quienes reciben el servicio de salud, 
cuando menos para quienes pertenecen a IMSS, ISSSTE 
e ISSFAM, pues se cotejará el registro de beneficiarios a 
través de la CURP, por lo que la intención es buena en ese 
sentido. 

Sin embargo, los problemas de la crisis que ya han co-
brado vidas, por los cobros de atención y medicamentos, así 
como por las bajas de padrones que pertenecieron al Seguro 
Popular, no es otra cosa que el error de haber cortado de tajo 
para la transición de un sistema a otro, el Insabi y el gobier-
no federal no contempló todo lo que significa el cambio y 

las implicaciones en materia de seguridad, sobre los cobros 
de atención, el sistema anterior y actual ya contemplaba un 
tabulador por niveles respecto al nivel económico del bene-
ficiarios, comprendido hoy también en el artículo 36 de la 
Ley de Salud recientemente reformada, llamadas cuotas de 
recuperación y a partir de un estudio socioeconómico del 
beneficiario se aplicará la cuota por niveles. 

La falta de operación, orden, logística y ejecución de las 
políticas en materia social son sin duda graves al tratarse de 
las implicaciones en este caso de la salud, en este tema no 
hay tiempo para poder esperar la normalización del servi-
cio, pues del tiempo, atención y medicamentos depende la 
vida de miles quienes por cierto son los que menos tienen y 
no pueden comprar la salud por lo privado, el Seguro Popu-
lar con muchas deficiencias tenía un orden y control para la 
atención de pacientes, que de un plumazo no puede dejarse 
a la deriva. 

Finalmente cargar a las instituciones de salud como 
IMSS e ISSSTE más beneficiarios es estirar la capacidad 
de atención a derechohabientes, incluso a los que con su tra-
bajo aportan para sostener estos sistemas, si con su padrón 
ambos sistemas son incapaces de dar atención pertinente, 
imaginen con la adhesión de un mayor número de afilia-
dos y sin aportar, solo para mencionar un ejemplo las citas 
de especialidad con hasta 6 meses de espera, o los accesos 
a los quirófanos y la falta de medicamentos, puede ser el 
fracaso del Insabi, al que por cierto ya 6 Gobernadores de-
cidieron hasta el momento no incorporarse, como es el caso 
de nuestro estado según lo notificó el mandatario jalisciense 
Enrique Alfaro Ramírez, la pregunta queda al aire ¿Por es-
trategia y riesgo que se corre o por oposición política? Este 
conflicto político parece no tener fin.

@FlavioMendozaMx

INSABI NACE EN CRISIS

OPINIÓN
Flavio
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Le mando a Alejandro Encinas un mensaje 
muy sencillo y muy claro: con el tema de 
los desaparecidos no se juega a la política, 
si alguien lo mandó a atacar al Gobierno de 
Jalisco con sus cifras, se está equivocando, 
porque Jalisco está haciendo su trabajo”.

Estamos dando cifras, no necesitamos de un 
informe nacional para conocer una realidad, 
y por supuesto que para nosotros es igual de 
importante explicar el tamaño del fenómeno 
y visibilizarlo y decir que es algo que debería 
estar presente en el debate público, el hecho 
de que en Jalisco se hayan reportado 2,100 
desaparecidos, pareciera olvidar que hemos 
encontrado a 2,318”. 

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

ACUERDA ISMAEL DEL TORO Y FLOR
AMARGO IMPULSAR ARTE URBANO

El alcalde de Guadalajara, Ismael Del Toro Castro, en compañía de la Directora de Cultura, 
Violeta Parra, y el Jefe de Gabinete, Erik Tapia Ibarra, sostuvo un encuentro con la artista urbana, 
Flor Amargo y acordaron tras la conversación comenzar a trabajar en una serie de iniciativas 
para continuar impulsando estas expresiones artísticas. Entre las propuestas planteadas que 
serán desarrolladas en conjunto por la cantante y la Dirección de Cultura de Guadalajara, figu-
ran la declaratoria del Día del artista urbano, generar un padrón de estos artistas, y trabajar en 
la sensibilización y capacitación de los inspectores tapatíos en esta materia para garantizar el 
respeto a las expresiones culturales en el marco de los reglamentos del municipio.

LA IDEA DE UN SISTEMA DE 
SERVICIO DE SALUD UNIVERSAL 

NO ES MALA, INCLUSO ESTO 
PERMITIRÍA TERMINAR CON LA 

DUPLICIDAD Y HASTA TRIPLICIDAD 
DE DERECHOHABIENTES O 

BENEFICIAROS DE LOS SISTEMAS DE 
SALUD.

METÁSTASIS

LA CAÍDA LIBRE EN LA PERCEPCIÓN 
DE LA CIUDADANÍA –DE ACUERDO 
A LOS PRECITADOS REPORTES- 
ESTÁ ÍNTIMAMENTE LIGADA A 

FACTORES COMO LA INSEGURIDAD, 
CORRUPCIÓN E INEFICIENCIA EN 
LOS SERVICIOS. INCLUSO, HAY 

CONCEPTOS QUE NI SIQUIERA SE 
MANTIENEN IGUAL QUE EN TIEMPOS 

DE ARISTÓTELES SANDOVAL. 
EN CASA JALISCO LO SABEN 

PORQUE CUENTAN CON LA MISMA 
INFORMACIÓN, AUNQUE LOS 

PORCENTAJES VARÍAN UN POCO.



CONCIENCIA PÚBLICA

LAS CIFRAS
Si comparamos 2018, todo el 2018 con 2019, la reducción en robo a vehículos es del 
19 por ciento, la de robo a negocio es del 11.68 por ciento, la de casa habitación es 
del 18.7 por ciento, la de robo a persona 4 por ciento, robo a bancos con 34 por ciento 
menos, vehículo de carga con 54 por ciento menos, robo a cuentahabiente 25 por ciento 
menos”.

EL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA
 “No están desapareciendo personas para robarles dinero, ni para extorsionarlas, están 
desapareciendo personas para matarlas. Esa es la realidad y la pregunta es, y el gobier-
no de la república aparte de dedicarse a atacar políticamente a gobernadores, ¿cuándo 
le va a entrar en serio contra el crimen organizado?”

LOS DELITOS POR LOS QUE RESPONDE
“Quedamos con toda claridad que estos iban a ser los delitos, los que voy a mencio-
nar, en los que íbamos a responsabilizarnos como gobierno del estado y los gobiernos 
municipales en el trabajo de este año. Los robos a persona, los robos a negocio, los 
robos a casa habitación, a bancos, a transporte de carga. Estos delitos fueron los que 
asumimos como responsabilidad directa el estado con los municipios”.

REDUCEN PRESUPUESTO A JALISCO
“Déjenme decir, que se acaban de publicar los números del Fondo de Aportaciones para 
la Seguridad Pública, el FASP, y se confirmó que Jalisco hubo una reducción de 15 mi-
llones de pesos menos que el año pasado. En un estado que el gobierno de la república 
dice que es prioritario en materia de seguridad”.
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ENRIQUE ALFARO Y LA SEGURIDAD EN JALISCO:
DESAPARECIDOS Y HOMICIDIOS, 
TAREA DEL GOBIERNO FEDERAL

>EN 2019 SE REDUJERON DELITOS EN UN 28 POR CIENTO

Por Diego Morales

A través de las redes 
el pasado el pasa-
do viernes 11 de 
enero el goberna-

dor Enrique Alfaro subió el 
siguiente mensaje (https://
youtu.be/hFOuAzRhehU) a 
propósito del tema de inse-
guridad y violencia que gol-
pea a Jalisco, argumentando 
que su gobierno está hacien-
do su tarea con resultados 
positivos, conforme a esta-
dísticas que dio a conocer.

Aquí su mensaje coml-
pleto del gobernador En-
rique Alfaro, en el que le 
responde al Subsecretario 
de Gobernación, Alejandro 
Encinas con estadísticas 
que únicamente consideran 
información de 12 estados 
del país y que no puede tra-
tarse de un informe nacional 
sobre desaparecidos.

De la misma forma el 
gobernador Alfaro Ramírez 
anuncia que se reunirá este 
martes 14 de enero con el 
Presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador 
y le pedirá respeto a Jalisco. 

Aquí su mensaje: https://
youtu.be/hFOuAzRhehU

 “Quiero decirles cuá-
les fueron los resultados 
en materia de seguridad en 
este primer año de gobier-
no. Porque es muy curioso 
cómo lo que vemos perma-
nentemente es una descalifi-
cación sistemática al trabajo 
del gobierno, como si nada 
hiciéramos. Trabajamos 
todo el año, todos los días, 
estamos atendiendo la agen-
da de seguridad y para mí es 
motivo de orgullo poder de-
cir que en el primer año de 
gobierno, en los promedios 
mensuales que teníamos en 
enero y a los que tuvimos 
en diciembre, la reducción 
de la incidencia total de los 
delitos fue del 28 por ciento.  
Más de una cuarta parte de 

El gobernador Enrique Alfaro y la defensa que hace de los resultados “positivos”que se han obtenido en la lucha por recuperar 
la paz y tranquilidad de Jalisco.

los delitos en el primer año de gobierno, y sigue haciendo 
quien piensa que no se está haciendo nada”.

“Particularmente, en los delitos que definimos como 
prioritarios en la acción local del gobierno del estado y de 
los gobiernos municipales, los delitos patrimoniales que 
afectan el patrimonio de las personas, porque fue una es-
trategia definida y valga el espacio para recordarlo, con el 
gobierno de la república, por eso hoy extraña la actitud que 
algunos toman. Quedamos con toda claridad que estos iban 
a ser los delitos, los que voy a mencionar, en los que íba-
mos a responsabilizarnos como gobierno del estado y los 
gobiernos municipales en el trabajo de este año. Los robos 
a persona, los robos a negocio, los robos a casa habitación, 
a bancos, a transporte de carga. Estos delitos fueron los que 
asumimos como responsabilidad directa el estado con los 
municipios”.

“En el comportamiento mensual, la reducción en este 
grupo de delitos, de enero a diciembre es del 37 por cien-
to, y son las cifras del Sistema Nacional de Seguridad, no 
son las cifras de Jalisco, son las cifras oficiales, que además 
por cierto están revisadas, evaluadas y con un seguimiento 
puntual por parte de organismos ciudadanos y por universi-
dades muy prestigiadas de Jalisco. 37 por ciento de reduc-
ción debería ser motivo para que todos entendiéramos que 
aunque no hay soluciones mágicas se está trabajando en el 
camino correcto, y sin embargo, pareciera que hay quienes 
lo que quieren es generar otra percepción. Basta solamente 
darles algunos datos específicos de lo que bajó en total para 
que no sea nada más comparar, porque hay que buscar va-

rios frentes, porque si no luego dicen que presentamos los 
datos como nos conviene. 

Otra cifra, si comparamos 2018, todo el 2018 con 2019, 
la reducción en robo a vehículos es del 19 por ciento, la de 
robo a negocio es del 11.68 por ciento, la de casa habitación 
es del 18.7 por ciento, la de robo a persona 4 por ciento, 
robo a bancos con 34 por ciento menos, vehículo de car-
ga con 54 por ciento menos, robo a cuentahabiente 25 por 
ciento menos”.

¿Y LOS HOMICIDIOS?
“No podemos cantar victoria ni levantar los brazos en 

señal de triunfo, pero tenemos la obligación moral de in-
formarle a los jaliscienses la realidad en la que estamos, 
y los medios de comunicación tendrían que tener también 
esa obligación moral. Creo que el reto es entender en dónde 
está la otra parte del problema, porque luego la respuesta 
a lo que decimos es, ¿Y los homicidios?, Nada más que 
pequeño problema, en este acuerdo que tuvimos con el go-
bierno de la república, la agenda del crimen organizado re-
cae como una responsabilidad directa del gobierno federal. 

“Nosotros estamos dispuestos y comprometidos a coo-
perar con el gobierno de la república en este tarea, pero no 
hay que olvidar la naturaleza de este tipo de fenómenos de-
lictivos. Y detrás del número de homicidios, detrás del nú-
mero de desaparecidos, está el crimen organizado. La pre-
gunta es, ¿Y el gobierno de la república dónde está?, aparte 
de echando culpas y quitándole dinero y quitándole dinero 
a Jalisco. Porque déjenme decir, que se acaban de publicar 

No podemos 
cantar victoria 
ni levantar los 
brazos en señal 
de triunfo, pero 
tenemos la obli-
gación moral de 
informarle a los 
jaliscienses la 
realidad en la 
que estamos, y 
los medios de 
comunicación 
tendrían que 
tener también 
esa obligación 
moral”.

MENSAJE DEL 
GOBERNADOR 

ENRIQUE ALFARO 
RAMÍREZ

A TRAVÉS DE UN 
VIDEO EN REDES 

SOCIALES
Sábado 11 de 

enero de 2020

los números del Fondo de Aportaciones para la Seguridad 
Pública, el FASP, y se confirmó que Jalisco hubo una re-
ducción de 15 millones de pesos menos que el año pasado. 
En un estado que el gobierno de la república dice que es 
prioritario en materia de seguridad”.

MENSAJE A ALEJANDRO ENCINAS
“Hace unos días salió el subsecretario Encinas a según él 

presentar un informe nacional de desaparecidos, hay algu-
nos datos curiosos. Resulta que el informe nacional omitió 
decir que 20 fiscalías estatales, o sea 20 estados, no manda-
ron información o mandaron información parcial. Entonces 
presentan un informe, dizque nacional, con información de 
solo 12 estados. Hay joyas en ese informe, como por ejem-
plo, que en el Estado de México en todo el año hubo 28 
desaparecidos, es decir, el .5 de los desaparecidos del país, 
cuando históricamente el Estado de México tiene el 12 por 
ciento de los desaparecidos del país. O por ejemplo, un es-
tado como Veracruz, que tiene el 12 por ciento de las fosas 
del país, resulta que tuvieron 13 desaparecidos. Dicen, que 
en Sonora que había históricamente 2 mil 264, ahora hubo 
6, que en Sinaloa que había 3 mil 103, ahora hay 34. 

“Entonces la realidad y lo que quiero decir, porque Ale-
jandro Encinas sabe que tiene mi respeto y aprecio perso-
nal, pero le mando un mensaje claro y sencillo, con el tema 
de los desaparecidos no se juega a la política, si alguien 
lo mando atacar al Gobierno de Jalisco, con sus cifras, se 
está equivocando, porque Jalisco está haciendo su trabajo, 
porque nos duele el tema de desaparecidos, porque lo he 
atendido personalmente, he dado la cara, he estado con los 
familiares de las víctimas, porque estamos dando cifras, no 
necesitamos un informe nacional para decir cuál es la rea-
lidad, y por supuesto, que para nosotros es igual de impor-
tante que explicar el tamaño del fenómeno y visibilizarlo, 
el decir que es algo que debería estar presente en el debate 
público el hecho que en Jalisco se hayan reportado 2 mil 
100 desaparecidos, pareciera olvidar que hemos encontrado 
a 2 mil 318, encontramos a más personas de las que desapa-
recen al año, eso es un trabajo que vamos a sostener”. 

LAS DESAPARICIONES
“No estamos diciendo que sea un tema menor la cues-

tión de las desapariciones, pero alguien necesita que le 
expliquemos que detrás de estas desapariciones, en muchí-
simos casos está la delincuencia organizada. Yo creo que to-
dos lo entendemos, se necesita simplemente sentido común. 
No están desapareciendo personas para robarles dinero, ni 
para extorsionarlas, están desapareciendo personas para 
matarlas. Esa es la realidad y la pregunta es, y el gobierno 

Con motivo del Día de la Policía, que se conmemora cada 2 de enero, el Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, asistió 
la mañana de este sábado a la tradicional eucaristía en la Catedral de Guadalajara a la que asistieron alrededor de mil ele-
mentos policíacos.

de la república aparte de dedicarse a atacar políticamente a 
gobernadores, ¿cuándo le va a entrar en serio contra el cri-
men organizado?, ¿cuándo nos vamos a dejar de los men-
sajes que no llevan a ningún lado?, ¿cuándo vamos a lograr 
entender que este es un trabajo que nos necesita a todos? 
Lamento profundamente lo que hizo Alejandro Encinas, 
veré al presidente de la república y le pediré con respeto, 
como siempre hemos hablado, que se entienda que esta no 
es la ruta”.

JALISCO CUMPLE
“Jalisco está cumpliendo con su trabajo, está dando re-

sultados, lo está haciendo de la mano y gracias a la coordi-
nación que hemos tenido con el Ejército Mexicano, con la 
Marina, con la Guardia Nacional, con las fuerzas federales 
que se la están jugando con nosotros, pero mientras eso su-
cede, desde un escritorio en la Ciudad de México creen que 
tienen el derecho de quitarnos dinero para la seguridad y 
seguir emitiendo juicios a la ligera con informes parciales, 
Jalisco no acepta esa dinámica, Jalisco le dice a la federa-

ción, aquí nos la estamos jugando todos los días y no vamos 
a dejar de hacerlo, es nuestro compromiso moral, nuestro 
compromiso básico, no le vamos a fallar al pueblo de Jalis-
co, estamos dando resultados y lo vamos a seguir haciendo 
a pesar de aquellos que quieren descarrilar a nuestro estado, 
porque mientras unos se dedican a hablar todos los días mal 
de Jalisco, a decir y querer pintar un panorama negro y te-
rrible, la realidad contrasta con esa visión, la realidad es la 
de un estado pilar de la economía nacional, la de un estado 
que sigue siendo orgullo nacional, que está recuperando su 
grandeza, que está trabajando todos los días, en eso nos va-
mos a concentrar”.

“Por eso, para mí, el trabajo que se está haciendo en 
nuestro Sistema de Reinserción Social es muy importante, 
por eso, la decisión que ha tomado el Gobierno de Jalisco 
es que ante esta circunstancia, la realidad en la que vivimos, 
la política de seguridad del gobierno se basa en un principio 
fundamental, hablar con la verdad, aquí no escondemos ci-
fras, pero sí vamos a decirle al pueblo de Jalisco en dónde 
estamos parados y cómo estamos trabajando”, puntualizó.

EL MENSAJE DEL GOBERNADOR
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SIN MILITANCIA
“Yo en este momento no pertenezco a ningún partido político y creo que una vez que 
uno asume una función pública debe olvidarse de los partidos. En este país uno de los 
grandes problemas que tenemos es que se confunde la política partidista electoral con 
la administración pública”.

DIFERENCIAS CON EL FISCAL
“Sí ha habido diferencias de opinión con algunos, algunos han salido ya, pero ahí van 
los resultados. Ahí va el proyecto. No vengo a presumir ni traigo cifras, pero yo estoy 
satisfecho con el camino escogido, no con los resultados aún”.

BAJAN DELITOS PATRIMONIALES
“No es mi intención hacer una guerra de cifras (…)  Los delitos patrimoniales han ba-
jado en un 35% en el año que llevamos de este gobierno (…) Antes de que iniciara este 
gobierno nos pusimos a revisar lo que pasaba en Jalisco y vimos que los delitos más 
frecuentes y más comunes, que afectan cotidianamente al mayor número de gente”.

DEPURAR CORPORACIONES POLICIACAS
“Hay necesidad de depurar las corporaciones de los tres niveles y debe hacerse un 
esfuerzo especial en el Poder Judicial. Por ejemplo, el caso de Sayula que se conoció 
el video delator tres meses después, pero se cesó a los elementos y se les sometió a 
un proceso penal”.

MACEDONIO TAMEZ:
“ESTAMOS MAL, PERO
MEJOR QUE ANTES”

>DESAPARECIDOS Y HOMICIDIOS DOLOSOS, SON FUERO FEDERAL

Por Mario Ávila

Macedonio Ta-
mez Guajardo 
sabe que le 
adjudicaron la 

tarea más difícil en el Go-
bierno del Estado de Jalisco, 
el área más complicada, sin 
embargo, sabe que alguien 
tenía que atender esta res-
ponsabilidad, alguien tenía 
que enfrentarla, alguien 
tenía que hacerse cargo de 
la coordinación de la segu-
ridad.

“Y en este mundo -dijo-, 
existimos hombres y muje-
res que queremos trabajar, 
que tenemos vocación de 
servicio. Yo nací en el 55 
y fui educado dentro de un 
esquema de patriotismo por 
mi familia y mis maestros 
maristas, haciendo énfasis 
en que uno debe de trabajar 
no viendo su propio interés, 
sino el interés de la colecti-
vidad, y con eso en mente 
seguí en la vida pública y 
aquí estoy ahora, disfruto 
mucho mi trabajo, doy lo 
mejor que puedo y con esta 
vocación ahí van los resul-
tados. Sé que estamos mal, 
pero también sé que esta-
mos mejor que antes”.

En estos términos ini-
ció la entrevista en el pro-
grama radiofónico Tela de 
Juicio, con el responsable 
de la seguridad pública en 
la entidad, Macedonio Ta-
mez Guajardo, coordinador 
de Seguridad Pública del 
Gobierno del Estado de Ja-
lisco y quien anteriormente 
ha desempeñado papeles 
de alto nivel en el servi-
cio público, como director 
de seguridad pública en el 
municipio de Guadalajara, 
director del IJCF, diputado 
federal y alcalde de Zapo-
pan, entre otros.

Al cumplirse el primer 
año de la actual administra-

“Si la descomposición de Jalisco venía ya de muchos años, la recomposición del Estado va a llevar espero que no muchos 
años, pero va a llevar tiempo”, expresa Macedonio Tamez Guajardo.

ción estatal, el gobernador Enrique Alfaro asegura que hay 
buenos resultados en seguridad y señala que los principales 
delitos patrimoniales registran una disminución de 28 por 
ciento, entre ellos el robo a persona, el robo de camiones de 
carga, el robo a banco y el robo a cuenta habientes.

Pero se trata de la voz del gobernador, una persona cuya 
aprobación ciudadana ha caído drásticamente hasta obtener 
una calificación reprobatoria en todas las encuestas ciuda-
danas que se han hecho sobre la percepción que se tiene de 

su gobierno.
Polémico y rudo, fiel a su personalidad, Alfaro Ramírez 

sostiene que hay quienes no admiten los resultados, “y para 
mí es motivo de orgullo poder decir que en el primer año de 
gobierno en los promedios mensuales que teníamos en ene-
ro y los que tenemos o tuvimos en diciembre, la reducción 
de la incidencia total de los delitos fue de 28 por ciento”.

De ahí que era necesario recurrir a la versión detallada 
del coordinador de seguridad, para tener con mayor preci-

Los desapareci-
dos y los homi-
cidios dolosos, 
están vinculados 
directamente al 
fuero federal, 
al crimen orga-
nizado y para 
eso necesita-
mos el concurso 
inevitable del 
gobierno federal 
y ahí nosotros 
servimos más 
que como coor-
dinador, como un 
enlace, porque la 
Federación tiene 
su agenda”.

MACEDONIO TAMEZ 
GUAJARDO/

COORDINADOR DEL 
GABINETE DE 

SEGURIDAD
 DEL GOBIERNO DE 

JALISCO

sión los datos estadísticos que revelan la realidad de la pro-
blemática de la inseguridad.  

En una especie de resumen anual, Tamez Guajardo ex-
puso que se registraron 2 mil 173 detenciones, de las cuales 
1 mil 349 fueron por delitos del fuero común, 499 por deli-
tos del fuero federal, 325 por falta administrativa; de ellos 1 
mil 172 de los detenidos fueron por delitos contra la salud 
y hubo 330 armas aseguradas de las cuales 193 son armas 
cortas y 127 armas largas. Se detectaron y eliminaron 66 
plantíos asegurados con una extensión de 1 millón 114 mil 
520 matas de mariguana que fueron destruidas, así como 
secaderos para prensar la droga.

En el combate al narcomenudeo se logró asegurar 2 mil 
605 kilos de mariguana, 2.8 kilos de cocaína, 27.6 kilos de 
droga sintética, 12 mil 949 envoltorios con droga sintética, 
así como 2 mil 535 de precursores químicos.

En robo a vehículos, uno de los incidentes que más 
aqueja a la ZMG, refirió que contamos con 1 mil 739 autos 
hurtados, se aseguraron 937 vehículos usados como instru-
mento de delito, por cierto 3 de ellos contaban con blindaje.

Atendieron también los temas como el abigeato y se 
registraron 317 personas detenidas por transportar ganado 
de procedencia irregular, en tanto que 5 mil 307 cabezas de 
ganado de diferentes especies y razas fueron aseguradas y 
puestas a disposición de la autoridad competente.

RESPONDE MACEDONIO, DUDAS
DE PERIODISTAS ACUCIOSOS
Para hacer un análisis de cómo inicia el segundo año del 

sexenio en materia de seguridad, Tamez Guajardo se puso 
a disposición de una terna de periodistas acuciosos en el 
programa “Tela de Juicio”, en donde habló con cierto des-
parpajo y haciendo gala de sinceridad.

“Yo disfruto mi trabajo, me gusta y por eso estoy aquí, 
el disfrutar mi trabajo te permite hacerlo mejor y dar resul-
tados, que aquellos que lo asumen con pesimismo y como 
una carga.

“Yo en este momento no pertenezco a ningún partido 
político y creo que una vez que uno asume una función pú-
blica debe olvidarse de los partidos. En este país uno de 
los grandes problemas que tenemos es que se confunde la 
política partidista electoral con la administración pública”, 
expuso Tamez Guajardo.

Se le preguntó si no consideraba que su personalidad era 
demasiado “buena” para un cargo en donde lo que se ocu-
paba era una persona “mala” para enfrentar a los malosos, a 
lo que respondió: “Malo, es un concepto equivocado. Una 
cosa es ser malo y otra es ser duro; una cosa es ser malo y 
otra es ser rígido”. 

Desmintió versiones que hablan sobre un distancia-
miento con el Fiscal General, Gerardo Octavio Solís Gó-
mez, pero a la vez admitió: “Sí ha habido diferencias de 
opinión con algunos, algunos han salido ya, pero ahí van los 
resultados. Ahí va el proyecto. No vengo a presumir ni trai-
go cifras, pero yo estoy satisfecho con el camino escogido, 
no con los resultados aún”.

Sobre la elemental tarea de coordinación entre los tres 
niveles de gobierno expuso: “Sí la hay. No estamos bien, 
pero estamos mejor que antes y estamos mejorando paula-
tinamente. No es mi intención hacer una guerra de cifras, 
pero antes de que iniciara este gobierno nos pusimos a re-
visar lo que pasaba en Jalisco y vimos que los delitos más 
frecuentes y más comunes, que afectan cotidianamente al 
mayor número de gente, son los patrimoniales y ahí con-
centramos nuestro esfuerzo, sin descuidar los otros. Y los 
delitos patrimoniales han bajado en un 35% en el año que 
llevamos de este gobierno.

“Por ejemplo, robo a vehículos en diciembre del 2019 
se robaron casi la mitad de un año antes. En diciembre del 
2018 se robaron en la Zona Metropolitana 1 mil 571 ve-
hículos y en diciembre del 2019 solo se robaron 871. No 
estoy satisfecho, quiero que sean menos o ninguno, pero es 
casi la mitad”.

“Este resultado es gracias a la coordinación, a las cá-
maras de videovigilancia, es decir el C-5 sí funciona y muy 

Los delitos patrimoniales, sostiene Macedonio Tamez, van a la baja.

bien y como prueba aquí está la cifra a la baja de los carros 
que se roban, la cantidad de carros que se recuperan, los de-
lincuentes que son perseguidos, los casos que son resueltos, 
en síntesis la suma de la tecnología que está funcionando 
a plenitud con más de 6 mil 500 cámaras, con una coor-
dinación de policías metropolitanas y con el buen trabajo 
silencioso de la Fiscalía del Estado.

“Hoy se llevan mejor las investigaciones, se integran 
mejor las carpetas, hay más órdenes de aprehensión dicta-
das por los jueces, hay más órdenes de aprehensión cum-
plidas por la policía investigadora, hay más vinculaciones a 
proceso de los delincuentes, hay más detenciones declara-
das como legales por los jueces y finalmente hay más sen-
tencias condenatorias.

“Esto significa que en Jalisco poco a poco está habiendo 
menos impunidad y si la impunidad es una fuente del delito, 
esto es uno de los varios factores que están contribuyendo a 
este optimismo que estoy mostrando.

“El camino que escogimos me tiene satisfecho porque 
estamos viendo resultados en disminución delincuencial, en 
judicialización de delincuentes, en prevención, pero lo que 
no me tiene satisfecho son los resultados porque hace falta 
recorrer aún más este camino. Si la descomposición de Ja-
lisco venía ya de muchos años, la recomposición del Estado 
va a llevar espero que no muchos años, pero va a llevar 
tiempo”, planteó el titular de Coordinación General Estraté-
gica de Seguridad del Gobierno del Estado de Jalisco.

PLANTEA LA NECESIDAD DE
AJUSTES AL MODELO DE JUSTICIA
Un tema relevante que abordó el funcionario estatal, 

fue la necesidad de ejecutar reformas al modelo de justicia 
penal y fue así como lo planteó: “En mi opinión, el Poder 
Legislativo Federal tiene la tarea de revisar el nuevo mode-
lo de justicia penal, por ejemplo, se acaba de poner en vigor 
con bombo y platillo el Sistema Nacional de Registro de 
Detenidos, para delitos federales y si no lo llenas sin error 
alguno, se aprovechan los defensores para sacar libre a la 
gente.

“Dice la ley que el registro de la detención de un indi-
viduo, debe subirse de inmediato y cómo quieren que por 

ejemplo en el Cerro del Cuatro, de madrugada, en medio de 
un aguacero, sin internet, con todo el bario encima, con 20 
horas de trabajo y amenazado, un policía tome tranquila-
mente un teléfono celular y suba la información al Registro 
Nacional y si no lo hace correctamente queda libre el dete-
nido. Esto deja ver que se ha legislado de una forma ajena, 
e incluso hasta de espaldas a la realidad que tenemos”, ex-
puso con determinación”.

Y el tema de los desaparecidos no podía quedar de lado: 
“Alejandro Encinas habló de los desaparecidos en Jalisco, 
pero también dijo que era el estado que más encontraba 
gente y esa es una forma de responder a este problema, en-
contrar a la gente de preferencia con vida.

“Los desaparecidos y los homicidios dolosos, están vin-
culados directamente al fuero federal, al crimen organizado 
y para eso necesitamos el concurso inevitable del gobierno 
federal y ahí nosotros servimos más que como coordinador, 
como un enlace, porque la Federación tiene su agenda”.

“Lo que hacemos nosotros es encontrar los lugares clan-
destinos, procesar a la gente vinculada como los 15 deteni-
dos en Toluquilla en el mes de noviembre, a quienes lleva-
mos ante un juez, es decir con los recursos locales estamos 
haciendo algo, pero insisto encontrando gente y procesando 
a los que capturamos, pero es un problema de tal magnitud 
a nivel nacional que se irá resolviendo cuando haya el con-
curso federal. 7 desaparecidos diarios son muchos, son de-
masiados, es una situación atroz verdaderamente, que nos 
preocupa y nos ocupa”.

Finalmente se refirió a la infiltración del crimen en las 
corporaciones policiales: “Hay necesidad de depurar las 
corporaciones de los tres niveles y debe hacerse un esfuerzo 
especial en el Poder Judicial. Por ejemplo, el caso de Sayula 
que se conoció el video delator tres meses después, pero se 
cesó a los elementos y se les sometió a un proceso penal”.

“Pero en síntesis, el tema de la inseguridad no es un pro-
blema policiaco, es de una sociedad entera que lleva siglos 
de una bajísima cultura de la legalidad.

“En toda estrategia deben hacerse ajustes, los hacemos 
en el día a día, conforme se va pudiendo, pero yo sigo con 
mi visión esperanzadora y promisoria de este proyecto de 
seguridad”, remató.

SEGURIDAD PÚBLICA EN JALISCO
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LA INERCIA
“El año nos mostró que vamos caminando sobre la misma inercia, sobre la impro-
visación y que no ha habido nada sustantivo en la variación con respecto a la otra 
administración. La Fiscalía sigue sin cambios de fondo, la coordinación de seguridad 
pública que se encuentra al frente de ella Macedonio Tamez vemos que hay una des-
coordinación”.

SE CARECE DE POLÍTICA CRIMINAL
“Creo que si no hay una política criminal con estrategia y con logística realmente defi-
nida, planeada, programada, presupuestada y evaluada vamos a tener lo mismo, inercia 
e improvisación, lo vemos con el caso de la Policía Metropolitana que en el papel suena 
muy bonito pero que no funciona como tal”. 

¿DÓNDE ESTÁ LA POLICÍA METROPOLITANA?
“¿Alguien ha visto a la policía de Zapopan en Tlaquepaque? ¿la de Tlaquepaque en 
Ixtlahuacán o Juanacatlán? Entonces, no tenemos una Policía Metropolitana como tal 
y tampoco tenemos una coordinación entre los cuerpos, porque cuánta gente transita 
con armas por la ciudad, vemos balaceras, homicidios, lo que nos muestra la descoor-
dinación que existe”.

LOS DESAPARECIDOS
“La estrategia es que no hay estrategia. No tienen una política clara para la cuestión 
de desapariciones, vemos que hay más de 800 cadáveres de nuevo en el Instituto de 
Ciencias Forenses. Si con los números que había teníamos la crisis, ahora con el doble, 
además no hay sensibilidad humana, ni el recurso humano, con el personal necesario 
para atender a los familiares de estas víctimas”.

LOS OPERADORES DE SEGURIDAD 
DE JALISCO DEBEN DE IRSE

>CARECEN DE ESTRATEGIA PARA ENFRENTAR CRIMINALIDAD

Por Diego Morales

Con lamento, 
Rubén Ortega no 
visualiza una so-
lución al tema en 

el corto y mediano plazo a 
la problemática de violencia 
e inseguridad que sufre Ja-
lisco, pues los únicos que se 
han beneficiado por la falta 
de estrategia son los delin-
cuentes.

“No se ve la estrategia, 
no se ve solución alguna. 
Esto se convierte en factor 
criminógeno, los delin-
cuentes ven que no pueden 
llegar a ellos y lo vuelven a 
repetir en el mismo modus 
operandi, creo que no hay 
en un momento determina-
do ninguna sanción, ningún 
castigo ejemplar”, conside-
ra el estudioso del fenóme-
no delictivo y miembro del 
Observatorio de Seguridad 
y Justicia de la Universidad 
de Guadalajara.

Rubén Ortega apunta 
que además del cambio de 
funcionarios, deben plan-
tearse proyectos basados en 
políticas públicas efectivas 
en planeación y evaluación 
a corto, mediano y largo 
plazo lo que es inexistente, 
subraya.

Esto a pesar de que el 
gobernador de Jalisco seña-
ló que la estrategia en segu-
ridad está funcionando, lo 
primero que se debe hacer 
es cambiar a los operadores 
pues los que están al frente 
no dan los resultados espe-
rados.

Para el académico de 
la Universidad de Guada-
lajara y experto en temas 
de seguridad, lo que dejó el 
año 2019 fue la incidencia 
de trabajar sobre la misma 

Para Rubén Ortega, miembro del Observatorio de Seguridad y Justicia de la Universidad de Guadalajara, ante la falta de resul-
tados el gobernador Enrique Alfaro debe de cambiar a su gabinete de seguridad.

inercia que la administración pasada.

EL CAMINO DE LA INERCIA
“El año nos mostró que vamos caminando sobre la mis-

ma inercia, sobre la improvisación y que no ha habido nada 
sustantivo en la variación con respecto a la otra administra-
ción. La Fiscalía sigue sin cambios de fondo, la coordina-
ción de seguridad pública que se encuentra al frente de ella 
Macedonio Tamez vemos que hay una descoordinación, 

todas las policías transitan por su mejor ver de lo que se 
deba hacer, tienen sus propias estrategias, no están vincu-
ladas unas con otras, tenemos el caso del robo de armas 
en Tonalá, todas las personas que han sido encontradas sin 
vida en las fosas localizadas, tenemos lo que respecta a los 
diferentes medios lesivos que hay de las personas”.

Sobre la expectativa que se tiene para el año que recién 
comienza, Rubén Ortega no vislumbra cambios sustancia-
les, pues no encuentra una política criminal con estrategia y 

La apreciación 
del gobernador 
es errónea, no 
sé si los aseso-
res que tiene no 
le hacen bien 
las cuentas. El 
uso del método 
cuantitativo que 
es común de 
usar por parte 
del fiscal Solís 
Gómez, escudán-
dose en estas 
estadísticas, 
nos da una mala 
calidad”. 

RUBÉN ORTEGA 
MONTES/

INTEGRANTE DEL 
OBSERVATORIO DE 

SEGURIDAD Y 
JUSTICIA DE LA 

UNIVERSIDAD DE 
GUADALAJARA

logística que logre abatir los índices delictivos en el estado.
“Creo que si no hay una política criminal con estrategia 

y con logística realmente definida, planeada, programada, 
presupuestada y evaluada vamos a tener lo mismo, inercia 
e improvisación, lo vemos con el caso de la Policía Me-
tropolitana que en el papel suena muy bonito pero que no 
funciona como tal. 

“¿Alguien ha visto a la policía de Zapopan en Tlaque-
paque? ¿la de Tlaquepaque en Ixtlahuacán o Juanacatlán? 
Entonces, no tenemos una Policía Metropolitana como tal y 
tampoco tenemos una coordinación entre los cuerpos, por-
que cuánta gente transita con armas por la ciudad, vemos 
balaceras, homicidios, lo que nos muestra la descoordina-
ción que existe”.

EL 99% DE IMPUNIDAD
Los números que tiene el Observatorio de Seguridad y 

Justicia de la Universidad de Guadalajara son fríos, en el 
estado existe el 99 por ciento de impunidad para los delin-
cuentes, que lo convierte en un factor criminógeno para los 
delincuentes quienes reinciden con la seguridad de que es 
muy poco probable que sean castigados.

“Tenemos que hay un 99 por ciento de impunidad, esto 
es una eficacia de menos del uno por ciento en homicidios, 
desapariciones, secuestros, que nos está dando cifras muy 
desalentadoras, que se convierten en factor criminógeno, el 
delincuente lo analiza, si de cien veces que se comete un 
delito se castiga uno, que ni al uno llega, pues tienen am-
plia probabilidad de seguir cometiendo delitos sin ninguna 
consecuencia ni castigo ejemplar, porque a final de cuentas 
el derecho penal se trata que se castigue a una persona, no 
propiamente a que se lleven los procesos”.

LOS NÚMEROS DEL GOBERNADOR
Aunque el Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, ha 

resaltado que los delitos de alta incidencia han ido a la baja, 
para Rubén Ortega esto es consecuencia de que las personas 
no acuden a denunciar por la poca confianza que se tiene en 
Fiscalía y que los delitos de alto impacto han ido a la alza 
por la alta cantidad de homicidios y desaparecidos que se 
vive en la metrópoli. 

“La apreciación del gobernador es errónea, no sé si los 
asesores que tiene no le hacen bien las cuentas. El uso del 
método cuantitativo que es común de usar por parte del 
fiscal Solís Gómez, escudándose en estas estadísticas, nos 
da una mala calidad. Al contrario de lo que menciona el 
gobernador, los delitos de alto impacto van a la alza, en 
homicidios. Hay demasiados homicidios, desapariciones, 
levantones. 

“El tercer derecho jurídico es el patrimonio, es en lo úni-
co que él dice que han disminuido un 30 por ciento, lo que 
a lo mejor es que la gente se ha desalentando, la gente no 
va y denuncia el robo de su celular, no ocupan la denuncia, 
si te roban algo de un vehículo con un cristalazo igual, no 
se hace la denuncia, si te roban en la calle prefieres seguir 
trabajando para recuperar eso que perder días en la Fiscalía 
cuando sabes que no te va a responder, quedan los casos en 
un archivo y te revictimizan”.

Agrega: “No hay voluntad ni sensibilidad humana para 
proteger a la víctima, que al final de cuentas el derecho pe-
nal debería circular alrededor de la víctima, del afectado, 
y no como usualmente se maneja en cuanto al inculpado, 
detenido, procesado, hoy mencionado imputado”.

Para abatir los índices delictivos y cambiar la estrategia, 
la sugerencia de Rubén Ortega es cambiar los rostros de 
los funcionarios que no están dando resultados y plantear 
proyectos basados en políticas públicas que sean efectiva 
en planeación, presupuesto y evaluación a corto, mediano 
y largo plazo.

“Lo primero que tiene que hacer es que deben cambiar 
rostros, porque estos no están funcionando, los personajes 
que están actualmente no están funcionando. Una vez que 
se cambien estos operadores, debe plantearse realmente 
proyectos claros que se basen en políticas públicas que sean 
efectivas en planeación, presupuesto, evaluación a corto, 

La delincuencia se ha crecido en Jalisco ante la incapacidad de las corporaciones policiacas para acotarlas. La impunidad es 
del 99%, lamenta el académico Rubén Ortega Montes.

mediano y largo plazo, para que nos empiecen a dar res-
puestas si son efectivas o no. Tiene que transitarse por la 
autonomía de la Fiscalía, porque todavía depende del eje-
cutivo, quien responde es el propio ejecutivo, en este caso 
el fiscal no nos da cuentas claras de muchas cosas y Ma-
cedonio nos habla de esas cuentas, como que no hay una 
transparencia muy clara”.

Ante la postura de Enrique Alfaro en cuanto a que la es-
trategia de seguridad está funcionando, se dice respetuoso, 
sin embargo, los datos que han obtenido en el observatorio 
son completamente diferentes a los que expone el goberna-
dor de Jalisco.

“Es muy respetable porque es el gobernador, pero no-
sotros vemos la realidad, le demostramos con números, con 
casos en específico, bajo el método cualitativo las fallas que 
se están teniendo. Claro que le dará disgusto y molestia que 
le señalemos dónde están las fallas, pero ese es nuestro tra-
bajo, observar y tener un resultado de esa observación, de 
ese análisis, que es tan claro como la percepción que tiene 
la sociedad. Si le preguntas a las personas si se sienten más 
seguras que hace 10 años te dirán que no, la seguridad es 
una percepción, entonces el aspecto negativo que es la in-
seguridad también es una percepción, si la gente se siente 
insegura, es porque hay un contexto inseguro”.

De igual manera, espera que el presupuesto en materia 
de seguridad que incrementó para el 2020 sea utilizado para 
la contratación de personal y no para cursos, pues de otra 
manera no habrá mejoras en la materia.

“Aumentó un poco, pero la cuestión no es el aumento, 
sino a dónde se destine. Lo que se necesita es más personal, 
y personal distinto, porque se prometió una limpia en Fis-
calía que no se cumplió. Si tienes a los mismos, haciendo 
lo mismo, los resultados serán iguales, es sencillo y lógico. 
Si contratan personal que tenga un perfil con sensibilidad 
humana, con espíritu de servicio, que no se preste a la co-
rrupción, entonces vamos a empezar a ver cambios. Pero 
si el dinero se utiliza en cursos para justificar el gasto, si lo 
utilizan en cambiar muebles, vehículos, comprar más ar-
mas, esto no nos dará ningún resultado. Necesitamos que se 
contrate el personal, que se eviten los controles de confian-
za que son de desconfianza, la gente no tiene confianza en 

la policía, entonces no nos está sirviendo, vemos policías 
metidas en corrupción, una fiscalía anticorrupción con cero 
resultados, no tenemos una sola sentencia”.

LA ESTRATEGIA ES QUE NO HAY ESTRATEGIA
Un tema que lastima a la sociedad es el de los desapare-

cidos, que una de cada siete personas no regresan a su casa. 
Al respecto, Rubén Ortega es crítico, la estrategia en este 
rubro es que no hay estrategia, a lo cual espera que pronto 
se tomen cartas en el asunto y se priorice sobre todas las 
cosas la parte humana.

“La estrategia es que no hay estrategia. No tienen una 
política clara para la cuestión de desapariciones, vemos que 
hay más de 800 cadáveres de nuevo en el Instituto de Cien-
cias Forenses. Si con los números que había teníamos la 
crisis, ahora con el doble, además no hay sensibilidad hu-
mana, ni el recurso humano, con el personal necesario para 
atender a los familiares de estas víctimas. El año pasado 
tuvimos casi 2 mil desaparecidos, entonces cuántas carpetas 
de investigación se deben trabajar, cuántos análisis se deben 
hacer”.

Subraya: “Tenemos una forma que da horror, cuerpos 
sepultados, en distintas fosas, en casas abandonadas, el gran 
número de embolsados, el gran número de pozos que se han 
utilizado últimamente para mandar paquetes de miembros 
de cuerpos. La delincuencia ha actuado organizada y siste-
máticamente, utilizan una estrategia y logística, desmiem-
bran cuerpos, quizá en algún lote están algunas partes y en 
otro más partes, ellos sí utilizan la teoría del caos, que se ve 
que la autoridad no tiene para dónde caminar de una manera 
reactiva, preventiva, con alguna logística”.

Con lamento, Rubén Ortega no visualiza una solución 
al tema en el corto y mediano plazo, pues los únicos que 
se han beneficiado por la falta de estrategia son los delin-
cuentes.

“No se ve la estrategia, no se ve solución alguna. Esto se 
convierte en factor criminógeno, los delincuentes ven que 
no pueden llegar a ellos, lo vuelven a repetir en el mismo 
modus operandi, creo que no hay en un momento determi-
nado ninguna sanción, ningún castigo ejemplar”, puntua-
lizó.

RUBÉN ORTEGA, ESPECIALISTA EN SEGURIDAD

• A CORTO NI MEDIANO PLAZO NO HABRÁ RESULTADOS POSITIVOS
• SE CARECE DE UNA POLÍTICA CRIMINAL CON ESTRATEGIA Y LOGÍSTICA 
• EN JALISCO EXISTE EL 99% DE IMPUNIDAD PARA DELINCUENTES
• LA POLICÍA METROPOLITANA ES INEXISTENTE, NADIE LA VE
• LA GENTE HOY YA NO ACUDE A PRESENTAR SUS DENUNCIAS
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GENERACIÓN DE EMPLEOS
“Los últimos años ha sido líder en generación de empleo, se están generando en el país 
400 mil empleos, Jalisco va a aportar casi 40 mil en este año. No es un año tan bueno 
como en 2018 cuando se generaron muchos empleos, pero venimos de un año econó-
micamente negativo, aunque el gobierno federal lo quiera pintar positivo”.

EL TRANSPORTE PÚBLICO
“En materia económica y aunque parezca de infraestructura es terminar la Línea 3 del 
Tren Ligero, porque le da competitividad al estado, hace más productivas a las em-
presas y que las personas tengan un mejor desempeño. Es fundamental. Creo que se 
tiene el proyecto de Peribús, creo que Jalisco tiene que seguir apostando al transporte 
público”.

UN PAÍS CENTRALISTA
“Creo que estar mal con el gobierno federal afecta, vivimos en un país centralista aun-
que sea una república y los estados deberían ser libres y soberanos (…) Debo decir 
también que tampoco estamos de acuerdo que el gobierno estatal se ponga de tapete 
ante el gobierno federal, debemos seguir buscando la autonomía de los estados”.

APOSTARLE A LA INOCUIDAD
“La realidad es que sí es importante que apostemos a los temas de inocuidad para 
entrar a los mercados. China es un mercado enorme, está interesado en comprar ali-
mentos de México, los chinos tienen una conciencia como la cultura japonesa, ya está 
China tomando esa misma vertiente de tener alimentos sanos”.

REQUIERE JALISCO A LA FEDERACIÓN
PARA SUS GRANDES PROYECTOS

>EL SISTEMA DE GOBIERNO CENTRALISTA SIGUE IMPERANDO

Por Diego Morales

Una mala rela-
ción entre el 
gobernador y el 
presidente de la 

república sí puede afectar 
al desarrollo de Jalisco, por-
que aunque México sea una 
República, vivimos en un 
sistema centralista.

“Tampoco estamos de 
acuerdo  que el gobierno 
estatal se ponga de tapete 
ante el gobierno federal. 
Debemos seguir buscando 
la autonomía de los estados, 
pero sí puede afectar una 
mala relación entre los dos 
niveles de gobierno”.

“Sin el apoyo del go-
bierno federal no se pue-
de seguir con los grandes 
proyectos estratégicos que 
impulsen el desarrollo y la 
competitividad del estado”.

Así lo visualiza el em-
presario Daniel Curiel Ro-
dríguez, ex coordinador del 
Consejo de Cámaras Indus-
triales de Jalisco (CCIJ) en 
entrevista con Conciencia 
Pública y apunta que la 
Línea 3 es fondeada con 
recursos del gobierno fe-
deral; la Línea 4 debe ser 
financiada por el propio go-
bierno federal, el macrobús 
igual. El tema de la presa de 
El Zapotillo sin la voluntad 
presidencial no se logrará.

LA PUJANZA ECONÓMI-
CA DE JALISCO

Al ser una entidad con 
sectores tan diversificados, 
Jalisco es líder a nivel na-
cional en el tema econó-
mico, quien a pesar de la 
dificultad a nivel nacional, 
sigue creciendo y atrayendo 
inversión en el estado, es la 
visión de Daniel Curiel Ro-
dríguez, ex Coordinador del 
Consejo de Cámaras Indus-
triales de Jalisco (CCIJ).

Una de las fortalezas 
que percibe Daniel Curiel 
Rodríguez de Jalisco es la 
generación de empleo, que 
está por encima de la media 
nacional, a pesar del duro 
año económico que vivió el 

Daniel Curiel Rodríguez, ex coordinador del CCIJ,  le resulta preocupante las desavenencias que han tenido el presidente de la 
república, Andrés Manuel López Obrador y el gobernador Enrique Alfaro.

país en 2019.
“Los últimos años ha sido líder en generación de em-

pleo, se están generando en el país 400 mil empleos, Jalisco 
va a aportar casi 40 mil en este año. No es un año tan bueno 
como en 2018 cuando se generaron muchos empleos, pero 
venimos de un año económicamente negativo, aunque el 
gobierno federal lo quiera pintar positivo, el no crecer es 
pérdida, al menos las empresas, nosotros perdimos porque 
la población crece”.

Sin embargo, uno de los puntos que más preocupan 
no solo al sector empresarial sino a toda la población en 
general es la cuestión de la inseguridad, un problema que 
aqueja a toda la república y que impacta en la inversión en 
el estado.

“La realidad es que sí es un tema preocupante, afecta a 
toda la población, no solo a las empresas ni a las personas 
con poder adquisitivo, lo padecemos todos los ciudadanos. 
A la gente le quitan el celular, los tenis, su bicicleta que es 

No se dará el 
crecimiento del 
2 por ciento, 
creo que sí se 
puede lograr un 
uno por ciento 
que sería posi-
tivo. Los países 
que crecen en 
dígitos muy altos 
es porque están 
invirtiendo en 
infraestructura, 
creo que aquí es 
lo que se está 
castigando en 
México”.

DANIEL CURIEL 
RODRÍGUEZ/

EX COORDINADOR 
DEL CONSEJO DE 

CÁMARAS 
INDUSTRIALES DE 

JALISCO 

su medio de transporte, la estadística que tenemos es que el 
30 por ciento de la gente en Jalisco ha tenido alguna afecta-
ción en temas de seguridad”.

CONCLUIR LOS PROYECTOS
El gran reto del gobierno encabezado por Enrique Alfa-

ro será la conclusión de los grandes proyectos en el estado, 
considera Curiel Rodríguez, pues de esta manera Jalisco se 
fortalecerá en competitividad y la posibilidad de atraer in-
versión privada en la región.

“En materia económica y aunque parezca de infraes-
tructura es terminar la Línea 3 del Tren Ligero, porque le 
da competitividad al estado, hace más productivas a las em-
presas y que las personas tengan un mejor desempeño. Es 
fundamental. Creo que se tiene el proyecto de Peribús, creo 
que Jalisco tiene que seguir apostando al transporte público. 
Obviamente Jalisco tiene el reto de seguir atrayendo inver-
sión extranjera, tenemos que seguir haciendo esa parte, el 
estado sí creció económicamente, entonces es el gran reto 
básicamente esto, a el gobierno le toca dar las facilidades 
para que las empresas puedan instalarse en el estado”.

LA FRICCIÓN ENTRE AMLO Y ALFARO
Aunque Daniel Curiel Rodríguez es creyente que debe 

hacerse respetar la autonomía del estado ante el gobierno 
federal, le resulta preocupante las desavenencias que han 
tenido el presidente de la república, Andrés Manuel López 
Obrador y el gobernador Enrique Alfaro, pues sin esta si-
nergia no se pueden llevar a cabo los grandes proyectos del 
estado como la construcción de la Línea 4 y la Presa el Za-
potillo.

“Creo que estar mal con el gobierno federal afecta, vi-
vimos en un país centralista aunque sea una república y los 
estados deberían ser libres y soberanos, la verdad es que sí 
dependemos en gran medida de las decisiones del centro del 
país. Se va llevando bien el conflicto, debo decir también 
que tampoco estamos de acuerdo que el gobierno estatal se 
ponga de tapete ante el gobierno federal, debemos seguir 
buscando la autonomía de los estados, pero sí puede afectar 
una mala relación entre gobierno estatal y federal”.

Agrega: “No se puede seguir en grandes proyectos sin 
el apoyo del gobierno federal. La Línea 3 está fondeada por 
el gobierno federal, la Línea 4 debería ser fondeada por el 
mismo gobierno federal, el tema del Zapotillo tiene que ver 
totalmente con la voluntad del presidente que se ha contra-
dicho, primero dijo que sí y luego dijo que lo iban a revisar. 

“Sin el apoyo del gobierno federal es muy difícil, por 
ejemplo, hay una línea que está a medias en Nuevo León, 
desde 2013 y no lo han terminado porque no hay fondeo del 
gobierno federal, tienen una línea inconclusa porque no hay 
acuerdos entre gobiernos”.

Uno de los cuestionamientos que ha hecho Enrique Al-
faro es la política hacendaria del gobierno federal, a lo cual 
considera que sí debe hacerse una revisión a fondo del tema 
que no afecte a ninguna región, pero que no castigue a enti-
dades que están a la vanguardia como Jalisco.

“Vivimos en un país en donde lo que generamos mayor 
riqueza podemos pensar que es imparcial el tema de la dis-
tribución del dinero. En los cálculos que nosotros tenemos 
es que Jalisco por cada peso que recauda de impuestos fede-
rales recibe a cambio 40 centavos, si los impuestos federa-
les se quedaran aquí sería Jalisco un estado mucho más rico 
para invertir más, entendemos que vivimos en un país y hay 
estados que no generan, entonces debemos ser cuidadosos 
en ese sentido, pero no debe haber disminución en los pre-
supuestos de los estados, menos en un estado progresista, 
que genera empleos, inversiones, que hace bien las cosas 
y resulta que lo castigas. La manera que crezca el país es 
generando más riqueza, debemos buscar como en el sureste 
pueda haber mejores oportunidades de desarrollo sin casti-
gar a quienes son productivos”.

LIDER AGROPECUARIO
Uno de los rubros donde más destaca Jalisco es en el 

renglón agropecuario, donde se le considera punta de lan-
za a nivel nacional. En este tema, el estado cuenta con un 

Uno de los rubros donde más destaca Jalisco es en el renglón agropecuario, donde se le considera punta de lanza a nivel 
nacional. 

presupuesto histórico, que pretenden convertir a Jalisco en 
potencia mundial. Al respecto, Daniel Curiel Rodríguez re-
salta la sinergia que se ha tenido entre gobierno y produc-
tores, en una tradición que data desde hace mucho tiempo.

“Jalisco tiene gran influencia de dos culturas, la espa-
ñola y la francesa, cuando llegan estas culturas empieza a 
haber temas de ganadería con la producción de cerdo y po-
llo, ellos empiezan a hacer el tema del cultivo y ganadería. 
El mismo cultivo, con el maíz, después empezó a generar 
otros productos, la glucosa para los dulces proviene del 
maíz, eso fue generando que con los años Jalisco tuviera 
el liderazgo en la producción de alimentos, por los asenta-
mientos que se dieron”.

Dentro de las estrategias que se han implementado para 
que sea una realidad la capacidad productora de Jalisco es 
la nueva Ley de Sanidad e Inocuidad que se aprobó en el 
Congreso del Estado, la cual considera benéfica, pues con 
esto se podrá entrar a mercados más competitivos como el 
asiático.

“La realidad es que sí es importante que apostemos a los 
temas de inocuidad para entrar a los mercados. China es un 
mercado enorme, está interesado en comprar alimentos de 
México, los chinos tienen una conciencia como la cultura 
japonesa, ya está China tomando esa misma vertiente de 
tener alimentos sanos, si nosotros logramos mantener esa 
calidad tenemos una gran oportunidad de mercado en Chi-
na, aunque la mayor parte se va a Estados Unidos y Europa, 
tenemos la oportunidad en Asia, esa sería la diferencia, bajo 
una ley certificada para exportar alimentos de Jalisco”.

CLAROSCUROS DEL GOBIERNO FEDERAL
El crecimiento cero en el país es un dato negativo, por 

más que el gobierno federal lo quiera vender como positivo, 
es la visión de Curiel Rodríguez del primer año de Andrés 
Manuel López Obrador como presidente, una gestión que 
considera con claroscuros, pues algunas decisiones han ve-
nido a pegarle directamente a la economía del país.

“No puedes distribuir lo que no generas, si no creciste 
no generaste riqueza. Los datos están, se cayeron en 8 por 
ciento la venta de automóviles, están cayendo las ventas in-
mobiliarias, por las razones económicas y la incertidumbre. 

“Es un error grave cancelar al Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México, eso genera desconfianza en los 
mercados internacionales. Valoramos que se ataque la co-
rrupción, pero debió haberse actuado contra las autoridades 

que lo hicieron pero no quitar una inversión de esa magni-
tud, que nos quita crecimiento económico en turismo”.

Añade: “Lo que se hace de cerrar guarderías, es un gra-
ve error. El no respetar al seguro social si se logra cambiar 
a que sea abierto a todo mundo, hoy se atiende al 50 por 
ciento de la población y no se tiene capacidad, pensar que 
atenderá más gente será un problema para los derechoha-
bientes, una institución tripartita, que no es solo el gobierno 
y es una mala decisión que se está tomando. 

“Otro error grave que veo son los temas energéticos, 
México tiene una gran oportunidad en las energías limpias, 
el no permitir una libre competencia contra CFE que ya no 
tenía capacidad para producir toda la energía eléctrica, ya 
se empieza a tener problemas en el sureste porque no hay 
luz, si no logramos cambiar la generación eléctrica vamos a 
perder competitividad como país”.

Dentro de los aciertos que encuentra, está el combate 
frontal a la corrupción, no obstante, admite que la estrategia 
de atacarla de arriba hacia abajo no la comparte del todo, 
pues la corrupción pasa más a niveles más bajos.

“Veo aciertos, el ataque a la corrupción debe ser frontal. 
Difiero un poco de que la lucha tiene que ser de arriba hacia 
abajo, algo que lastima mucho en el país es que la corrup-
ción llega a todos los niveles, cuando le quitas a una perso-
na que tiene dos salarios mínimos de ingreso y le das una 
dádiva estás dañando a lo más sensible de la población. Se 
debe atacar la corrupción, pero es mucho más la que pasa a 
niveles bajos que a niveles altos”.

Aunque la meta de crecimiento para el 2020 a nivel na-
cional es del 2 por ciento, el empresario jalisciense precisa 
que difícilmente se dará esta cifra, pues no hay proyectos de 
infraestructura, que son necesarias. Sin embargo, aun con 
las dificultades, no visualiza incertidumbre económica en 
el país.

“No se dará el crecimiento del 2 por ciento, creo que sí 
se puede lograr un uno por ciento que sería positivo. Pero 
los países que crecen en dígitos muy altos es porque están 
invirtiendo en infraestructura, creo que aquí es lo que se 
está castigando en México, yo no veo proyectos para nue-
vas carreteras, el proyecto del aeropuerto de Santa Lucía no 
creo que sea viable, si me preguntan sobre el tren del sureste 
no me parece una mala idea, porque a final de cuentas es in-
fraestructura. Hace falta más infraestructura en puertos, se 
necesitan aeropuertos, invertir en carreteras y en transporte 
público en todo el país”, puntualizó.

ENTREVISTA A DANIEL CURIEL/ EX COORDINADOR DEL CCIJ
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POLÍTICA GLOBAL
>IRÁN, TAIWÁN, HONG KONG Y COREA DEL NORTE

ARMAS Y PETRÓLEO:
EL JUEGO DE LAS POTENCIAS 
EN EL MEDIO ORIENTE
Por: Jorge López 
Portillo Basave

En la historia de la humanidad, las potencias y los 
seres humanos casi siempre somos y actuamos 
igual. Desde un par de milenios antes de nuestra 
Era, las potencias como Egipto, Persia, Grecia, 

Roma y las que les siguieron, siempre han ejercido presio-
nes económicas a través del comercio, y militares para acre-
centar, asentar o mantener su dominio.

Reino Unido, Rusia -cuando podía-, EUA y ahora Chi-
na no son la excepción. La semana pasada, el mundo se 
enteró que fuerzas militares de EUA habían eliminado al 
General Iraní Soleimani, mientras que se trasladaba en un 
camino medio abandonado rumbo a la terminal aeroportua-
ria de Bagdad en Iraq. Irónicamente es el mismo trayec-
to –casi restringido- por el cual muchas veces camiones 
militares de Estados Unidos fueron explotados por minas 
sembradas por la guerrilla iraní que ha estado presente por 
décadas y que era patrocinada e influenciada por el General 
ahora muerto.

Era Comandante en Jefe del grupo llamado “Quds”, que 
es el cuerpo élite del ejército de Irán, a través del cual eje-
cutan operaciones militares clandestinas, de inteligencia y 
de terrorismo en diversas partes del mundo incluidos EUA, 
Siria, Líbano, Palestina, Yemen, Irak, Afganistán y Golfo 
Pérsico. Es como una CIA mezclada con fuerzas especiales 
militares obviamente sin el dinero de EUA pero con la frial-
dad de los cárteles de la droga latinoamericana.

La efectividad del Quds, radica en sus tácticas no con-
vencionales, es decir, operaciones encubiertas y de finan-
ciamiento de milicias y guerrillas quienes realizan sus ope-
raciones como prestanombres o como subordinados. Así 
fue con el intento de asesinato en contra del embajador de 
Arabia del Sur en Washington, D.C. en 2011, hecho por el 
cual Obama declaró a Soleimani orquestador de dicha ope-
ración terrorista. El financiamiento de dichas actividades se 
da con los recursos del petróleo.

En fechas recientes Irán ha estado bajo una creciente 
presión económica de los EUA, de Arabia Saudita y de Is-
rael, quienes no están dispuestos a permitir que dicho país 
tenga armas nucleares, especialmente porque los líderes de 
dicho país se han puesto como meta la eliminación de Israel 
y de EUA, desde la década de los 80, según se escucha en 
sus manifestaciones políticas en donde cantan “muerte a 
América y muerte a Israel”.

EL COMERCIO Y ARMAS COMO 
HERRAMIENTAS DE PRESIÓN
EUA está presionando a China para lograr mejores con-

diciones en los temas comerciales, en ese entorno y durante 

en contra de los abusos de su propio gobierno, acusando al 
comandante general de las Quds de ser un asesino y tonto, 
por gastar millones de dólares en el extranjero, mientras 
que sus ciudadanos pasaban hambre. Tan sólo en el segun-
do semestre del 2019, el grupo militar que dirigía Soleimani 
continuó los ataques en contra de fuerzas militares de EUA 
asentadas en Irak y en contra de otros vecinos como Arabia 
del Sur, causando daños a barcos petroleros en la zona y 
destruyendo incluso, una de las refinerías más grandes del 
mundo.

Mientras tanto, Rusia se recupera económicamente con 
el dinero de China, Alemania y Turquía haciendo lo que 
hacía USA, -comercio- vendiendo gas y petróleo a sus ve-
cinos a través de algunos de los oleoductos más nuevos y 
grandes del mundo e invirtiendo parte de esos recursos en 
reconstruir su arsenal militar.

MUESTRA DE FUERZA, “SI VIS PACEM PARA BELLUM”
“Si quieres paz, prepárate para la guerra” decían los Ro-

manos; más recientemente escuchamos, “nuestra Paz será 

los últimos 2 años Hong Kong, ha estado elevando sus pro-
testas en contra del régimen de Beijín en demanda de liber-
tades, poniendo en riesgo la estabilidad política del gigante 
asiático y entonando cánticos a favor de los EUA.

En este mismo período Corea del Norte, de régimen 
comunista subordinado económicamente a China, ha juga-
do con la idea de desmantelar sus instalaciones nucleares a 
cambio de recibir apoyo económico de EUA. Lo anterior 
parece poco rentable para Beijín o Japón que difícilmente 
querrían a una Corea unificada que les compita económica 
y militarmente, a pesar de que EUA sueñe con ello. Lo más 
que se podría conseguir es un ‘alto’ a la carrera nuclear en 
dicha nación. Mientras tanto, China utiliza su poder sobre 
Norcorea para sentar a su mesa a Japón y a Corea del Sur, 
los más preocupados con las amenazas de Kim Jong Un 
–de Corea del Norte- y también tener fichas de intercambio 
con EUA para el tema de Hong Kong.

En este orden de presiones geopolíticas y potencias as-
cendentes, a finales del año pasado, Irán decidió masacrar 
a más de 1500 de sus ciudadanos, quienes se manifestaban 

Con el asesinato del General Iraní Soleimani se vuelve a prender la mecha en el Medio Oriente.

tan fuerte como nuestra fuerza”, decía Ronald Reagan.
Del 27 al 30 de diciembre del 2019, los ejércitos regula-

res de China, Rusia e Irán realizaron ejercicios conjuntos en 
el golfo de Omán, a las afueras del Golfo Pérsico, ahí frente 
a Irán, lo que se envalentonaron los grupos paramilitares 
pagados por Irán –sí, los mismos del multicitado General 
muerto-, quienes atacaron zonas de Irak, matando a varios 
locales y a un ciudadano de EUA, e hirieron a otros muchos 
civiles y soldados iraquíes y norteamericanos, para después 
atacar e incendiar la embajada de EUA en Bagdad. Ello 
desencadenó el ataque americano en contra del comandan-
te de los Quds, quien “coincidentemente” estaba en la zona 
y fue fotografiado entre los manifestantes que días después 
atacaron la sede diplomática del tío Sam en la ciudad.

TODO SIGUE IGUAL
China podría capacitar a los iraníes y a los norcoreanos 

en el tema de armas nucleares, pero no lo hace porque una 
cosa es usarlos y otra es elevarlos.

Rusia está reconstruyendo su armamento y ya cuenta 
-según presume- con misiles ultrasónicos, pero no los vende 
porque se pondría en riesgo. De hecho, la China comunista 
tiene portaviones propios a partir de la ingeniería revertida 
de un equipo que compró a Rusia -uno de los descontinua-
dos- pero no porque el gobierno de Moscú haya querido 
compartir la tecnología con sus vecinos, sino porque estos 
lo adquirieron con engaños, sabedores de que ninguna po-
tencia comparte sus avances tecnológicos de punta.

EUA podría garantizar militar y económicamente los 
derechos humanos en Irán o en Hong Kong, pero esa no es 
su chamba y en el pasado se ha visto que dichas interven-
ciones no son buenas y no duran, porque es el pueblo quien 
debe luchar por sí mismo, pero la presión interna de cada 
una de esas regiones, le sirve a las potencias occidentales 
para tener fichas en el juego con China, Rusia u Oriente 
Medio.

Reino Unido y EUA podrían ayudar a Taiwán en su lu-
cha por no caer en manos de China continental, pero parece 
que por el momento “todo está en la mesa”. Las elecciones 
de Taiwán y la influencia política-mediática desde Beijín, 
podrían generar un gobierno pro-China continental que ter-
mine lo que Mao no pudo.

China y Rusia usan a Irán o a Siria para pelear sus 
guerras territoriales y comerciales, evitando que EUA y 

LAS PRESIONES A IRÁN
En fechas recientes Irán ha estado bajo una creciente presión económica de los EUA, 
de Arabia Saudita y de Israel, quienes no están dispuestos a permitir que dicho país 
tenga armas nucleares, especialmente porque los líderes de dicho país se han puesto 
como meta la eliminación de Israel y de EUA, desde la década de los 80.

EL VALOR DE HONG KONG
EUA está presionando a China para lograr mejores condiciones en los temas comercia-
les, en ese entorno y durante los últimos dos años Hong Kong, ha estado elevando sus 
protestas en contra del régimen de Beijín en demanda de libertades, poniendo en riesgo 
la estabilidad política del gigante asiático y entonando cánticos a favor de los EUA.

COREA DEL NORTE
En este mismo período Corea del Norte, de régimen comunista subordinado económi-
camente a China, ha jugado con la idea de desmantelar sus instalaciones nucleares 
a cambio de recibir apoyo económico de EUA. Lo anterior parece poco rentable para 
Beijín o Japón que difícilmente querrían a una Corea unificada que les compita econó-
mica y militarmente, a pesar de que EUA sueñe con ello.

ALIANZA CHINA-RUSIA
Del 27 al 30 de diciembre del 2019, los ejércitos regulares de China, Rusia e Irán reali-
zaron ejercicios conjuntos en el golfo de Omán, a las afueras del Golfo Pérsico, ahí fren-
te a Irán, lo que se envalentonaron los grupos paramilitares pagados por Irán quienes 
atacaron zonas de Irak, matando a varios locales y a un ciudadano de EUA

Reino Unido avancen en Hong Kong o Corea del Norte. 
Como siempre ha sido, los países más pobres o débiles son 
los peones de las potencias. Es por esto que el presidente 
Trump en su mensaje del pasado miércoles, claramente se 
refirió a Reino Unido, Alemania, Rusia y China, porque son 
los dueños del balón.

Pero Iran continua, incluso cuando estaba en el famoso 
acuerdo de “suspensión” nuclear, avanzando en su búsque-
da por obtener la bomba nuclear, como la propia ONU lo 
comprobó al encontrar en una fábrica de alfombras rastros 
de energía nuclear, hecho que obviamente habían negado 
los líderes de dicha nación, por lo que de poco o de nada 
sirvió el famoso acuerdo multilateral, que sólo ha enri-
quecido a múltiples empresas europeas comerciando con 
el gobierno de Terán, mientras que sus líderes patrocinan 
guerrillas en la región, matando civiles a propósito o hasta 
por accidente como  la semana pasada, cuando como usted 
sabe derribaron un avión con más de 170 personas de dis-

tintas ciudadanías como canadienses, ucranianos, ingleses 
e iraníes, con un misil de fabricación rusa, como lo seña-
ló de forma tibia el Primer Ministro canadiense y después 
de varios días de negarlo, lo terminó aceptando el propio 
gobierno del Irán, quien añade que fue un error, como si 
no fuese error el tener aeropuertos civiles abiertos mientras 
estas lanzando misiles al país vecino. ¡Qué horror!

ACÁ EN LA REGIÓN
Acá en lo local, el T-MEC se aprobará y entrará en vi-

gor, dando un respiro a nuestra economía y a la imagen de 
Trump, quien también firmará durante esta semana la fase 
1 del acuerdo comercial con China, preparándose para ir a 
Beijín en febrero e iniciar las negociaciones de la fase 2 de 
dicho acuerdo. 

Sin entrar en detalles molestos – que son muy conoci-
dos-, los mexicanos debemos entender que las libertades se 
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defienden o se pierden como los músculos que no se usan. 
Nuestros líderes sociales, políticos y económicos deben en-
tender que sus hijos seguirán siendo mexicanos por lo que 
les serviría impulsar el desarrollo tecnológico y económico 
del país para así heredar a los suyos una imagen de país 
más digna; entender que ya sea con China o con EUA, so-
mos parte de un entramado mucho más grande que nuestras 
fronteras, pero que depende de nuestros ciudadanos el aco-
modarnos como país, en una mejor posición del tablero de 
ajedrez geopolítico mundial.

Entrando en el tema de la próxima semana, mismo que 
se pospuso por este escándalo en Oriente Medio, según la 
compañía de investigación “Hurun” con sede en China, que 
se dedica a realizar análisis e investigaciones sobre “riqueza 
y economía”, la población rica de dicho país sigue pensan-
do en migrar a Occidente, en especial las nuevas generacio-
nes que en cuanto llegan a la secundaria, tratan de aprender 
inglés para estudiar en el extranjero y así poder iniciar una 
vida con más libertades. Aunque en la encuesta se diga que 
es por el clima, la educación o por el desarrollo económico, 
ya que el riesgo de decir que se emigra por miedo al poder 
central, le garantizaría a usted, además de no emigrar, per-
der su dinero por “traidor” al regimen. 

En China, de los 224 millonarios encuestados, el 47% 
dijo que pensaba emigrar a occidente –principalmen-
te EUA- en los próximos 5 años, el 20% dijo que aún no 
lo decidía, pero no negó la idea, y sólo el 33% dijo que 
no pensaban en eso -¿aún?-,  pero me atrevo a decir que 
hay que reconocer, que China logró alcanzar en 30 años, 
el desarrollo económico que muchos países sólo sueñan y 
prácticamente erradicar la pobreza extrema, pasando de un 
escandaloso 88 % hace 3 décadas a menos de 0.7% en la 
actualidad. Pero riqueza, ¡no es igual a libertad!

Por cierto, en Medio Oriente por allá por Irán y en 
Latino América, por acá por nuestro México, son las dos 
regiones que después de China, tienen mayores deseos de 
emigración de sus clases adineradas hacia los EUA y Euro-
pa. Las razones son libertades e inseguridad. ¡Interesante! 
¿No?

Comparto mi opinión, genere sus propias conclusiones. 
Agradezco a usted que hace el favor de leerme y a este me-
dio por la oportunidad de llegar hasta su persona.

Para cualquier comentario sobre la presente agradezco 
me contacte a columnadeopionionjlpb@gmail.com.

Dios nos bendiga, que es lo mejor que uno puede desear.

Petróleo, armas y comercio, elementos de la disputa geopolítica entre las grandes potencias mundiales.

OPINIÓN DEL PERIODISTA RUSO SERGUÉI STROKAN
¿ES RUSIA EL PRINCIPAL 
BENEFICIARIO DE 
LA CONFRONTACIÓN 
ENTRE EEUU E IRÁN?

¿QUIÉN ERA EL 
GENERAL SOLEIMANI?

La tensión entre EEUU e Irán, cuyas relaciones ya 
están resolviendo en terceros países, en particular en 
Irak, crea no solo nuevos riesgos de seguridad, sino tam-
bién nuevas condiciones para determinar quién es quién 
en la política de Oriente Medio, escribe el periodista del 
diario ruso Kommersant, Serguéi Strokan.

Según Strokan, una de las consecuencias puede ser un 
aumento en el papel regional de Rusia, que voluntaria o in-
voluntariamente se convierte en el principal beneficiario de 
la confrontación entre Estados Unidos e Irán. Un número 
creciente de factores podría contribuir al crecimiento de la 
influencia de Moscú, explica el periodista.

En primer lugar, Rusia es la única potencia mundial que 
tiene suficiente influencia para celebrar rondas de urgencia 
de diplomacia multilateral de emergencia con la participa-
ción de actores mundiales y regionales clave.

A Strokan le parece muy simbólico que el presidente 
ruso Vladímir Putin realizara su primera visita extranjera a 
Oriente Medio, pocos días después del asesinato de Kassem 
Soleimani, visitando primero Damasco y luego Estambul. 
Tras los resultados de las negociaciones con Recep Tayyip 
Erdogan, los presidentes de Rusia y Turquía “apoyaron 
firmemente la solución de todos los problemas en el golfo 
Pérsico y en la región en su conjunto exclusivamente me-
diante métodos pacíficos de conformidad con el derecho 
internacional”.

El 11 de enero, los problemas de Oriente Medio se dis-
cutirán entre Putin y la canciller alemana, Angela Merkel, 
que viene a Moscú.

“Además, si los aliados europeos de Estados Unidos se 

ven obligados a contentarse con el papel de los extras, igual 
que China, que tradicionalmente no tiene mucha influencia  
en Oriente Medio, el papel de Rusia puede ser fundamen-
talmente diferente”, subraya el periodista de Kommersant.

En una situación en la que Washington y Teherán se 
verán obligados a desempeñar el papel de escalada, preser-
vando su rostro, es Moscú quien debe asumir el papel de un 
“administrador de crisis”, subraya Strokan.

“En segundo lugar, la confrontación entre Estados Uni-
dos e Irán, los principales competidores de Rusia en la lu-
cha por la influencia en Siria y Oriente Medio en general, 
paraliza sus manos y los distrae de resolver otras tareas. Es 
imposible luchar con igual efectividad en varios frentes. 
Debilitándose mutuamente, Washington y Teherán expan-
den notablemente el corredor de oportunidades de Oriente 
Medio para Moscú, que ha logrado mantenerse por encima 
de la refriega”, concluye Strokan.

El general Qassem Soleimani, asesinado al iniciar el 
año tras un bombardeo estadunidense, era una figura 
clave en el Gobierno de Irán desde que asumió en 1988 
la fuerza Quds, una unidad de élite de la Guardia Re-
volucionaria.

Al militar se le recuerda por ser un estratega de alto ni-
vel y destacó por su valentía durante los ocho años que duró 
la guerra entre Irán e Irak, en la década de 1980, cuando 
comandó una de las divisiones del Ejército iraní.

A Soleimani se le reconoce también su tenacidad, la ca-
pacidad estratégica y de combate del general que  encabezó 
la lista de pensadores globales de 2019 en la categoría de la 
defensa y seguridad de la revista estadounidense Foreign 
Policy.

Soleimani nació en marzo de 1957 en la provincia de 
Kerman, en el sureste de Irán y a los 12 años trabajó en 
el sector de la construcción, donde continuó sus estudios y 
más tarde, tras la victoria de la Revolución Islámica (1979) 
se convirtió en miembro del Cuerpo de Guardianes de la 
Revolución Islámica (CGRI).

Décadas después Soleimani se hizo visible por el des-
tacado papel que tuvo durante la reciente guerra contra el 
Estado Islámico en Irak y Siria, luego que la organización 
terrorista amenazaba con desestabilizar a la región.

Según los escuetos detalles de su biografía, se unió a las 
fuerzas armadas en 1980 durante la guerra contra Irak, que 
causó entre 1 y 1.5 millones de muertos en los dos lados en 
ocho años

Antes de convertirse en el general de división de Asun-
tos Exteriores de la división del Cuerpo de la Guardia Re-
volucionaria Islámica Iraní (CGRI), el general Suleimani 
fue muy activo en la lucha contra las drogas en la frontera 
entre Irán y Afganistán

A los 32 años, combatió con la División “41 de Saralá” 
a los narcotraficantes y gracias a sus éxitos, en 1997 fue 
llamado a Teherán por el ayatolá Seyed Alí Jameneí, quien 
le nombró comandante de la fuerza Quds.

También jugó un papel destacado en organizar Al-
Hashad Al-Shabi (milicias chiíes iraquíes Multitud Popu-
lar)—que forma parte de las Fuerzas Armadas de Irak— 
y la Fuerza de Defensa Nacional, una unidad formada en 
2012 y organizada por encargo del presidente sirio, Bashar 
al-Assad.

Soleimani y sus fuerzas fueron a los dos países tras el 
pedido oficial de los gobiernos sirio e iraquí, que impidie-
ron la caída de Damasco y Bagdad y el general desempeñó 
un papel importante para que Rusia se uniera a la lucha con-
tra el flagelo de terrorismo en Siria.

“Qasem Soleimani lucha para proteger a la Repúbli-
ca Islámica de Irán. Para él, esta guerra es más religiosa 
que nacional (…) De hecho, Qasem Soleimani lucha y ha 
luchado por la República Islámica de Irán”, indicó Ali al-
Adib, un alto cargo del partido islámico iraquí Al-Dawa, 
citado en un reportaje que hizo el diario Le Monde sobre el 
general hace dos años

En el artículo de Le Monde “Qasem Soleimani, el Che 
Guevara de los iraníes”, el diario francés indicó que el “ge-
neral iraní se ha convertido en el hombre más fuerte en 
Oriente”.

Según el gobierno del presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump el general “estaba desarrollando activamen-
te planes para atacar a los diplomáticos y miembros del 
servicio estadounidenses en Irak y en toda la región”, sin 
presentar pruebas.

El Departamento de Defensa añadió que el comandante 
y las Fuerzas de Quds fueron responsables de la muerte de 
cientos de miembros de la coalición encabezada por Esta-
dos Unidos en el área, y de un ataque en el que el viernes 
murió un contratista civil estadounidense.

OPINIÓN GEOPOLÍTICA

Luego del asesinato del icónico general iraní So-
leimani ordenado por Trump y tramado por los 
‘evangelistas sionistas’ Netanyahu y Pompeo 
en su reunión de Lisboa, el presidente de EEUU 

acudió a una reunión multitudinaria de los ‘evangelistas 
sionistas’ en su bastión electoral en el sur de Florida: un 
estado volátil donde se juega su relección.

Todo indica que la muerte del general iraní Solei-
mani fue sellada en la reunión en Lisboa del atribulado 
primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, y el evan-
gelista sionista Mike Pompeo, exdirector de la CIA y 
hoy secretario de Estado. El encuentro desembocó, 29 
días después, en su asesinato al haber caído en la “doble 
trampa” que le tendió Trump, según las perturbadoras 
confesiones del saliente primer ministro iraquí, Adel 
Abdul Mahdi.

El rotativo israelí Haaretz no oculta que el gran 
triunfador de la guerra de EEUU contra Irán en suelo 
iraquí es Netanyahu, gran aliado de su correligionario 
talmúdico Jared Kushner y de su suegro Trump.

Según Ilan Goldenberg, exasesor de Obama, el asesi-
nato del general Soleimani “no es del interés de EEUU” 
—que cometió desde el punto de vista estratégico un 
“gran error”—, sino del “interés de Israel”.

Yo agregaría como triunfadores, en esta fase, a los 
yihadistas sunnitas, cuyos invaluables servicios puede 
volver a utilizar EEUU para la reconfiguración del nue-
vo mapa de Oriente Medio.

No se puede soslayar la relevante votación del Par-
lamento iraquí con la que se exigió al poder Ejecutivo 
la expulsión del ejército estadounidense. Cabe señalar 
que en este notable punto funcionarios de EEUU anota-
ron en forma pertinente que no habían acudido a votar 
las minorías sunnitas —de árabes y kurdos—, frente al 
aplastante voto de los legisladores chiitas árabes.

¿Sigue en pie la proyectada balcanización en 3 pe-
dazos teológicos de Irak entre chiíes árabes proiraníes, 
sunnitas árabes prosaudíes y los huérfanos kurdos —
quienes pueden ser recompensados por su abandono en 
Siria por Trump—?

Menos de un día después del asesinato de Soleimani, 
Trump acudió al sur de Florida para arengar a las hues-
tes de sionistas evangelistas que conforman su aguerrida 
base electoral. Junto a Trump se encontraron festejando 
felices la crema y nata del evangelismo sionista: Tony 
Perkins, el pastor Robert Jeffress y Paula White, conse-
jera espiritual de Trump.

No fue gratuita la elección de Florida, un estado vo-
látil que puede decidir la elección presidencial de no-
viembre del 2020.

En la elección anterior, el 80% de los evangelistas 
sionistas se volcaron por Trump, aunque ahora han cun-
dido algunas disensiones después del lacerante editorial 
de Mark Galli, anterior editor jefe de la influyente revis-
ta evangélica Christianity Today. Exhibió a Trump de 
ser merecedor del impeachment debido a sus pecados 
capitales anticristianos. 

Florida será uno de los principales puntos decisivos 
de la próxima elección presidencial hasta tal punto, que 
el voto para limitar los poderes de guerra de Trump de 
parte del Congresista Republicano representante de Flo-
rida Matt Gaetz —considerado el más fiel de los trum-
pianos— ha conmocionado a un sector del presidente.

La guerra de EEUU contra Irán, que comporta varios 
aspectos con altas y bajas, tiene 41 años de vida: mucho 
más que la guerra religiosa de 30 años entre protestantes 
y católicos en Europa que concluyó con el Tratado de 
Westfalia de 1648.

Desde la toma de los rehenes en la embajada de 
EEUU en Teherán en 1979 por los epígonos de la Re-
volución jomeinista, la confrontación de EEUU —la se-
gunda superpotencia nuclear y militar del planeta detrás 
de Rusia, hoy dotada con armas hipersónicas— contra 
Irán, una potencia regional mediana sin armas nuclea-
res, ha tomado aspectos multiformes y caleidoscópicos 
en casi medio siglo.

Muchos rubros relevantes se juegan en el suelo ára-
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be iraquí en la reciente guerra de EEUU en su fase trum-
pista —genuino supremacismo blanco de los evangelistas 
blancos protestantes y anglosajones aliados con los supre-
macistas sionistas de Netanyahu y Kushner— contra el 
irredentismo chií en Oriente Medio, convulsa geografía 
definida por el ex primer ministro israelí Ariel Sharon 
como la línea horizontal de Marruecos a Cachemira y la 
línea vertical del Cáucaso a Somalia.

Ya había abordado aquí la triple alianza en el conti-
nente americano del evangelismo sionista protagonizada 
por la tripleta de Donald Trump, Benjamín Netanyahu y 
Jair Bolsonaro.

Entre los varios rubros de la multidimensionalidad de 
la guerra todavía híbrida de EEUU contra Irán librada en 
varios frentes, el primer ministro iraquí Adel Abdul Ma-
hdi confesó que Trump deseaba quedarse con el 50% del 
petróleo de su país y que su acercamiento para abastecer 
a China molestó a EEUU, además de que la guerra contra 
Irán en suelo iraquí sabotea la Ruta de la Seda de China.

Esto es un punto nodal que no ha sido debidamente 
explorado es la subrepticia guerra teológica del evange-
lismo sionista. La triada del presidente Donald Trump, el 
vicepresidente Mike Pence y el exdirector de la CIA y hoy 
secretario Estado, Mike Pompeo, con la alianza de Netan-
yahu y el talmúdico Jared Kushner enarbolan esa guerra, 
frente al esoterismo chií que afloró en todo su resplandor 
durante las exequias masivas en Irak y en Irán del asesina-
do general iraní Soleimani.

El general ascendió al rango hagiográfico del panteón 
chií de Oriente Medio, tomando en consideración su nota-
ble porcentaje de población chií de más del 15% en Afga-
nistán y en Pakistán, dotado de 110 bombas atómicas.

La guerra del evangelismo sionista del quinteto de 
Trump, Pence, Pompeo, Netanyahu y Kushner contra los 
chiíes jomeinistas puede alcanzar un perturbador nivel es-
catológico que versa sobre la cosmogonía de ambos sobre 
el fin del mundo: con la parusía de Cristo para los evange-
listas sionistas y la reaparición del duodécimo imán oculto 
para los chiitas jomeinistas.

Dentro del grupo paramilitar consagrado a la guerra 
asimétrica de los Guardias Revolucionarios Islámicos de 
la Fuerza Quds —que en persa significa Jerusalén y tie-
ne como último objetivo teológico la recuperación de la 
tercera ciudad sagrada del Islam—, el general Soleimani 
tenía a su cargo las fronteras occidentales de Irán. El país 
es el eje de la resistencia árabe en Irak, Siria y el Líbano, 
sumados los sunníes palestinos de Gaza y los hutíes de 
Yemen, mientras que su sucesor Esmail Ghaani tenía la 
responsabilidad de las fronteras orientales de Irán: Afga-
nistán y Pakistán con notables minorías chiíes.

Pompeo no ha salido bien librado de las razones por 
las que empinó a Trump para asesinar al general Solei-
mani. El portal de los cristianos sionistas informa de que 
Pompeo proclamó que Trump “es la nueva Ester consa-
grado a salvar a Israel”. Nancy LeTourneau demuestra 
cómo “Pompeo alinea la política exterior de EEUU con 
los cristianos sionistas”.

La metáfora de la judía Ester que evoca Pompeo pro-
viene del siglo V a.C., cuando, según la discriminativa y 
solipsística narrativa paleobíblica, Haman, asesor del Rey 
Jerjes en el Imperio persa, planeaba asesinar a todos los 
judíos.

Pompeo se atraganta la intervención imploradora de 
Ester con el Rey de Reyes persa, quien revocó el edicto de 
Haman para salvar a los judíos de Persia. Por cierto, en el 
moderno Irán de hoy viven unos 20.000 judíos.

Los dos Mike —Pence y Pompeo— son copartícipes 
de la agrupación evangelista sionista Cristianos Unidos 
por Israel (CUFI, por sus siglas en inglés) fundada por el 
pastor evangelista de la ciudad de San Antonio John Ha-
gee y que en su libro de hace 14 años enarbola la profecía 
escatológica para destruir hoy a la antigua Persia.

¿Se encamina Trump a implantar la escatológica teo-
cracia del evangelismo sionista en EEUU mediante la 
controvertida metáfora de Ester (en su versión hebrea) 
común a judíos y protestantes?
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Debemos aplaudir la decisión de Enrique Alfaro negándose a firmar el Convenio 
para adherir el  Estado libre y soberano de Jalisco al “Instituto de Salud para 
el Bienestar” INSABI, el cual viene a sustituir al “Seguro Popular” con el 
argumento, completamente cierto, que este nuevo instituto “esta condenado 

al fracaso”. 
Aseguró además nuestro refundador gobernador: “Jalisco no va a entregar su sistema 

de salud a la Federación, este modelo centralista, absurdo, que esta planteando, no va a 
ser acompañado por el Gobierno de Jalisco”, sumándose a otros siete estados que ya han 
anunciado el rechazo a la firma del Convenio de adhesión al naciente instituto. 

Yo no dudo que en algún momento la idea anhelada por todos los gobernantes y mas 
por la población que es la de contar con un sistema de salud universal, sobre todo para 
aquellos que no gozan de seguridad social por su actividad laboral es correcta, recorde-
mos que más de sesenta millones de mexicanos no gozan de servicios en el IMSS y el 
ISSTE. Sin embargo la implementación del INSABI, como todo lo que arrancan en este 
sexenio fue hecho, como se dice coloquialmente, “con las patas”. 

Arrancó el primero de enero, con el propósito fundamental de enterrar al “Seguro 
Popular”, sin junta de gobierno, sin reglas de operación, sin manuales, sin una adecuada 
planeación de la transición del Seguro Popular a este nuevo ente en un periodo razonable 
de tiempo, las reglas para hacerlo funcional estarán listas en 180 días o sea junio de 2020, 
lo que demuestra una total irresponsabilidad.  

Hablar de la salud de nuestros ciudadanos no permite improvisar, con la vida de los 
pacientes no se debe de jugar, y menos en momentos en que cada segundo cuenta para 
salvar su vida. El nacimiento del INSABI viene acompañado de una total desinformación 
y contradicciones entre lo que señala el “DECRETO por el que se reforman, adicionan y 
derogan diversas disposiciones de la Ley General de Salud y de la Ley de los Institutos 
Nacionales de Salud” publicado el 29 de noviembre de 2019 y lo que declaran los polí-
ticos. 

Es estúpido y criminal afirmar que se va a dejar sin servicios médicos a los benefi-
ciarios de este sistema en Jalisco por la negativa de Alfaro a firmar la coordinación, ya 
que la misma es opcional y de todas formas Jalisco deberá recibir los recursos federales 
y aportar los propios para operar durante 2020, sin embargo el citado decreto establece 
obligaciones a los estados no convenientes, ya que al firmar el citado convenio Jalisco se 
obligaría no solo a entregar recursos económicos al naciente instituto para su operación 
sino además transferir: “recursos humanos, materiales y financieros objeto de los acuer-
dos de coordinación los cuales se deberán encontrar  libres de cargas, gravámenes u obli-
gaciones pendientes de cualquier naturaleza; Régimen inmobiliario de las instalaciones 
que se aporten; La obligación de las entidades federativas de participar subsidiariamente 
en términos de la Ley; Obligaciones de transparencia, y el porcentaje o monto de recursos 
que la entidad federativa deberá aportar. En caso de incumplimiento respecto de la apor-
tación económica, las participaciones de la respectiva entidad federativa se podrán afectar 
como fuente para cubrir dicha aportación.

Lo anterior suena interesante, pero se presenta el mismo problema que con los ya 
obsoletos convenios de coordinación fiscal, donde los estados que mas aportan, como 
Jalisco,  reciben de regreso mucho menos participación y además malos tratos de la Fede-
ración, nuestro estado debe contribuir en términos razonables al federalismo pero sin sa-
crificar a su población. Por eso digo que mientras no se establezcan reglas claras de que el 
INSABI garantice que tanto la participación federal, que de todos modos Jalisco recibirá, 
y la Estatal se quedará íntegramente en beneficio de los jaliscienses no se debe firmar el 
leonino convenio cuyo fondo deja ver atisbos electorales al permitir al presidente apoyar 
a estados pobres bajo la premisa de que primero los pobres, a la que nos sumamos, pero 
con la aclaración de que, primero los pobres, pero de Jalisco. Por ello el 100% de la apor-
tación del estado y lo que le corresponde aportar al Gobierno Federal se debe quedar aquí. 

La excusa presidencial de combate a la corrupción es solo una cortina de humo para 
sus seguidores, la realidad es que vuelve a ser un tema de pastoreo electorero. No dudo 
que al rato veamos también médicos cubanos en este instituto, de entrada ya nos van a 
dar  chochitos ya que incorporarán médicos homeópatas y  Licenciados en Enfermería, 
quienes podrán prescribir aquellos medicamentos del Compendio Nacional de Insumos 
para la Salud que determine la Secretaría de Salud.

Lo que sí le debe quedar claro a toda la población es que la totalidad de servicios mé-
dicos y tratamientos deben prestarse gratuitamente y en forma eficiente, y que los únicos 
requisitos que debo cumplir para gozar de este Nórdico servicio son: Ser una persona que 
se encuentren en el país que no cuenten con seguridad social me dará derecho  a recibir 
de forma gratuita la prestación de servicios públicos de salud, medicamentos y demás 
insumos asociados, al momento de requerir la atención, de conformidad con el artículo 
4o. de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, sin importar su condi-
ción social; No ser derechohabientes de la seguridad social, y Contar con Clave Única de 
Registro de Población. 

Para que vean que no hay pobreza y no hay motivo para pretender cobrar ilegales cuo-
tas de recuperación, o justificar mala atención o desabasto, de entrada se recetan a favor 
del naciente instituto en los términos del artículo décimo transitorio del citado decreto, la 
friolera de cuarenta mil millones de pesos, que toman del fideicomiso ya existente “Fidei-
comiso del Sistema de Protección Social en Salud”  para que se  transfieran al Instituto de 
Salud para el Bienestar.  Cuando mejorará el IMSS, pregunto.

Es tiempo que la población exija lo prometido al gobierno federal y de no cumplirse 
hay medios legales. No hay excusas. ¿Donde me inscribo?

En el panorama mundial la tensión entre Irán y Estados Unidos es lo más tras-
cendente con lo que inicia el año. El ataque de las tropas norteamericanas para 
dar de baja al militar más importante iraní, significa un golpe fuerte a todo un 
país que tiene un alto grado de fanatismo religioso. Las amenazas no se dejaron 

esperar, por parte de los dos países ha habido muchas declaraciones y muestras de la 
posibilidad inminente, de que se inicie una confrontación armada. 

Las razones de un conflicto armado siempre son más profundas de lo que las decla-
raciones públicas de los políticos pueden mencionar. En este caso, los hidrocarburos 
parecen ser un factor preponderante, pero hay más mar de fondo.

Las alianzas que puede tener la antigua Persia, con China y Rusia, principalmente, 
por sus tratos comerciales con el petróleo provocan mucho nerviosismo en el panorama 
mundial, sin embargo, al parecer, el mismo entendimiento de lo grave que puede ser un 
conflicto bélico en este momento hace que los mismos países contengan por el momento 
sus impulsos agresivos que pueden terminar en la tercera guerra mundial, que según los 
analistas, podría significar incluso, 
el exterminio total de la humanidad 
actual y aunque esta declaración sea 
catastrofista parece que es real.

NIÑOS ENVENENADOS
La tecnología nos ha traído no 

solo cosas buenas, el acto que se 
vivió en la ciudad de Torreón, den-
tro de una escuela nos deja sin ar-
gumentos para explicar lo que está 
sucediendo en la sociedad. Hemos 
dejado a nuestros niños para ir a tra-
bajar y ganar satisfactores, pensando 
que los niños desde su más temprana 
edad puedan ser “entretenidos” por 
artefactos electrónicos y si, es cierto, 
se pueden entretener, pueden pasar 
el tiempo, pero no se pueden educar, 
no pueden aprender los valores que 
debe tener un ser humano, es más, ni siquiera se les ha podido enseñar el valor supremo 
de respeto a la vida. 

Es inconcebible que un chamaco, que aparentemente tiene un buen comportamiento 
familiar y escolar, pueda esconder dentro de sus más recónditos sentimientos, tanta mal-
dad, impulsado por el fanatismo a los juegos electrónicos. No es la primera vez, que sa-
bemos de este tipo de retos diabólicos, que se ponen a los chamacos en los video juegos, 
pero cuando estos actos suceden, nos causan daño a todos en una sociedad polarizada 
por asuntos, que al final de cuentas nos enseñan que nadie puede pretender arreglar los 
asuntos de importancia nacional o mundial, si no sabemos siquiera atender los proble-
mas que existen en nuestra propia casa.

El dejar de percibir que un niño de 11 años de edad está teniendo pensamientos  alte-
rados, el ignorar que el odio o la locura se está apoderando de la mente de un muchachi-
to, es algo que no podemos permitir, pero esto no es cosa de gobiernos, es cosa de fami-
lias, esto nos da un reflejo claro, del abandono donde estamos dejando a nuestros niños.

Quedan muchas incógnitas, por ejemplo, ¿cómo un muchacho de 11 años consigue 
dos armas, (una calibre 40), cómo sabe accionarlas, dónde practicó, cómo las ingresa a 
su escuela?,  y muchas otras preguntas que seguramente quedarán sin respuesta, como 
muchas cosas quedan en nuestro país. Duelen muchas cosas, entre ellas, el ver que una 
Maestra que seguramente ese día, acudió a sus labores para enseñar a nuestros niños 
una lección que los hiciera mejores, ha perdido la vida y de eso pocos hablan, ningún 
maestro debe perder su vida de esa manera.  

El mensaje debe ser claro y es para todas las familias mexicanas, si queremos una 
mejor sociedad, tenemos que trabajar más en los valores que les enseñamos a los niños, 
no con palabras, ni con maestros especiales, sino con ejemplos de vida y con  la convi-
vencia que debemos tener especialmente con los niños, que podemos ver en cualquier 
lugar abandonados a la suerte de un teléfono celular, de una línea de internet, de una red 
social o de un juego electrónico.

JALISCO TAMBIÉN ESTÁ VIOLENTO
En Jalisco, un hombre asesina a su hijo y después se suicida, la secretaria de Gober-

nación nos declara el estado líder en desapariciones, los transportistas amenazan con pa-
ralizar la ciudad, se siguen encontrando fosas clandestinas. Desgraciadamente estamos 
perdiendo nuestra capacidad de asombro y las notas rojas se han adueñado de los medios 
de comunicación. 

Sin lugar a dudas, nuestro principal problema sigue siendo la inseguridad en la que 
vivimos, la violencia que esto produce y la impunidad de la que se jactan los delincuen-
tes. Ya ha pasado a segundo termino el asunto de las drogas, ya lo que queremos es que 
nuestros familiares regresen vivos a casa. 

Hasta la próxima.    

OPINIÓN OPINIÓN

Por fin le llegó la cordura al gobernador Enrique Alfaro Ramírez, y decidió dar 
marcha atrás al artero requisito para que los conductores o propietarios de camio-
nes pesados pagaran una exorbitante cuota para poder circular en un área de la 
Zona Metropolitana de Guadalajara, que representaban seis mil pesos al año por 

unidad o el pago de un mil pesos por un tiempo mucho menor.
La “flamantísima y brillantísima” imposición recaudatoria fue ideada por diputados 

locales, principalmente del partido político de Movimiento Ciudadano, los cuales a sim-
ple vista se nota que obedecieron las órdenes que les impuso su coordinador Salvador 
Caro Cabrera, sin importarles que se dieron voces de inconformidad.

Tal pareciera que al iniciar el año el titular del Ejecutivo Estatal, seguiría “montado 
en su macho” y no daría marcha atrás, sin importarle los avisos de manifestaciones que se 
llevarían a cabo en unos días más.

Afortunadamente el mandatario estatal entró en razonamiento y giró órdenes para que 
se dejara de aplicar el “recaudatorio” 
ordenamiento y entonces se desten-
só el conflicto que se avizoraba con 
serios conflictos.

Parece que ahora sí el goberna-
dor Enrique Alfaro Ramírez, reco-
noció que sus “muchachitos” dipu-
tados se equivocaron en el afán que 
han tenido de incrementar acciones 
recaudatorias en Jalisco.

DESPUÉS DEL NIÑO AHOGADO
Como tantas veces ha ocurrido 

se repiten las supuestas acciones de 
gobierno para brindar seguridad a 
la población aunque la realidad es 
muy distinta y se continúa con una 
indolencia en el desempeño de sus 
obligaciones.

Tal es el caso de los tan critica-
dos “arrancones” de vehículos que los “intrépidos” conductores propician desgracias y 
hasta la pérdida de vidas humanas, como sucedió hace algunos días en las inmediaciones 
del estadio que se localiza en el Bajío, donde una joven impactó el carro que conducía y 
lesionó a varias personas y por desgracia falleció una de ellas.

La muchacha y su familia además de enfrentar el problema se encuentra bajo proceso 
penal, mientras que quién o quiénes tienen bajo su responsabilidad el hacer cumplir las 
leyes y reglamentos de vialidad parece que no les han abierto ningún correctivo por lo 
menos y mucho menos responsabilidad por su negligencia aunque está demostrado y del 
conocimiento de la población que en eses lugar y en otros se han realizado los “arranco-
nes”.

En éste mismo espacio de “Conciencia Pública”, he dado a conocer los constantes 
“arrancones” que se realizan casi todos los fines de semana, desde el viernes por la noche 
en la Avenida Washington, sin que ninguna autoridad cumpla con su obligación de conte-
ner la ilegal actividad que hacen principalmente en motocicletas.

Seguramente los responsables de la vialidad en el Estado y en el Municipio de Gua-
dalajara, han de estar esperando que ocurra un accidente lamentable con pérdida de vidas 
para entonces sí “actuar”.

Lo más grave del asunto es que ni los o las responsables de la policía vial o de segu-
ridad pública busquen poner orden en lo que tienen obligación de hacer cumplir, en esa 
avenida y en todas las que existen en la entidad.

 ¡A AMLO SE LE ESTÁ COMPLICANDO LA POLÍTICA DE SALUD!
Cada vez crece más el malestar social por el desaseo político que hace el gobierno 

federal en materia de otorgar salud a los mexicanos, sobretodo sin imponer cobros que en 
las pasadas administraciones les otorgaba el “Seguro Popular”, hoy desaparecido porque 
era un programa de los presuntos adversarios.

Ante la obligatoriedad de implantar la llamada Cuarta Transformación o (4T) por 
parte del actual gobierno federal, se puso en marcha este año el Instituto de Salud para 
el Bienestar (INSABI), mismo que se dice está diseñado “estratégicamente” en el apoyo 
de acciones y recursos para la población en general, principalmente clases desprotegidas.

El mismo Presidente de la República Andrés Manuel López Obrador, en sus conferen-
cias mañaneras ha dicho que es gratuito el servicio en sus distintos niveles, sin embargo 
en el tercer nivel o sea para el tratamiento y atención de enfermedades extremas se cobra-
rá obligatoriamente.

El desorden que se ha hecho en el sector salud está provocando que varios gobierno 
de entidades se estén preguntando si firman el convenio con el Gobierno Federal, como es 
el caso del de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, quien parece que no es una negativa con 
fines partidistas, sino por la falta de apoyo que debiera hacer la federación, como tantos 
años lo hizo con el entonces “Seguro Popular”.

Hay que esperar el resultado del próximo “choque de trenes” que seguramente se dará 
entre el ejecutivo de Jalisco y el mandatario del país.

Entonces como dicen en los templos religiosos “Que Dios nos agarre confesados” y 
entre la cordura entre los impetuosos políticos, “así sea”. 

Es indiscutible, que el gobierno estatal ha sido el mayor generador de conver-
saciones y ha dominado la agenda de la comunicación, en una miscelánea 
temática mayormente polémica, muchas veces por factores exógenos y otras 
por sus propias iniciativas, lo cierto es que la dispersión de temas no ha favo-

recido que la discusión pública se concentre en la atención de los problemas de fondo 
que aquejan a la entidad. 

Iniciamos el año con el más grave desabasto de gasolina del que se tenga memoria. 
Este fue el primer tópico trascendente, cuyos efectos en la economía y el desarrollo 
del estado fueron desplazados en importancia discursiva, por la confrontación surgida 
entre las administraciones federal y estatal alrededor de las soluciones. El carácter 
combativo y frontal del gobernador, y su relación poco tersa con la administración de 
López Obrador se dice, que ponen en riesgo la viabilidad del progreso del estado, pues 
tras el problema del desabasto siguieron las fricciones por los apoyos a la línea tres del 
tren ligero, la reducción de las participaciones federales y la cancelación o posposición 
de otros proyectos necesarios para la entidad, que no fueron considerados en el presu-
puesto federal.

Otros temas han ocupado la 
atención pública, como la presa El 
Zapotillo, la limpieza del Río San-
tiago, la epidemia del dengue, la 
falta de transparencia en el progra-
ma “A toda máquina”, el aumento a 
las tarifas del transporte público y la 
discusión de los grupos feministas 
por la eliminación del Instituto de 
las mujeres.

Mención aparte merece la inten-
ción expresada por Enrique Alfaro, 
por la refundación del estado, en 
razón de lo cual se entiende su ini-
ciativa para reformar el Poder Judi-
cial y la convocatoria a un Congreso 
Constituyente para una nueva Cons-
titución, así como la modificación 
de la estructura administrativa me-
diante la cual desaparecieron 8 orga-
nismos descentralizados, se crearon 
cuatro coordinaciones y se separó la 
seguridad pública de las funciones 
de la Fiscalía del Estado que fue re-
organizada. 

El asunto de la seguridad es sin duda el que más preocupa a la población y en cual 
quedan más dudas que certidumbre. Se duda de la capacidad del estado para imponerse 
a la delincuencia y de su incapacidad para coordinar esfuerzos con la Guardia Nacio-
nal que no acaba de formarse ni ser una alternativa diferente. La seguridad ha sido el 
tema de mayor permanencia en el discurso social y la causa principal de zozobra en 
la población. La creciente suma de desaparecidos y la insuficiencia de espacios para 
almacenar cadáveres, a fuerza de permanencia han dejado de ser nota y se convierten 
en parte del panorama estatal, el que la gente empieza a ver con alarmante normalidad.

La diversidad de temas que se han enunciado aquí, siguen presentes en la realidad 
estatal, algunos sin resolverse, persistentes y tercos, sin embargo, desplazados de la 
discusión pública ante la ominosa presencia de la inseguridad y la escasa capacidad del 
estado para brindar seguridad y tranquilidad.

En esta variedad temática lo que menos espacio ocupa es lo que atañe al desarrollo 
del Estado. Parece que la sociedad en su conjunto y los sectores productivos están 
conformes con un estado de cosas en el que no están mal pero no les preocupa discutir 
cómo pueden estar mejor. La relativa seguridad que brinda el ser el estado que mayor 
cantidad de remesas recibe, un 10 por ciento del total nacional, los releva de la necesi-
dad de pensar cómo distribuir mejor los mil millones de pesos de inversión extranjera 
directa que captó la entidad durante el primer semestre de 2019 y que la zona metro-
politana siga monopolizando el crecimiento en perjuicio de otras regiones del estado. 
El empresariado parece estar conforme con lo que hace la Coordinación del gabinete 
económico con la Ley de Reforma Regulatoria y el apoyo a emprendedores, pero falta 
mayor discusión sobre la política económica y de desarrollo del Estado, encontrar 
porque se encuentra en el octavo lugar en materia de exportación industrial, por debajo 
de entidades como Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas, Guanajuato y ya no digamos el 
Estado de México.

Cierto es que el país y el mundo viven un momento de lento crecimiento económi-
co, pero eso no exime al gobierno y a la sociedad, de buscar y encontrar opciones para 
crecer por encima del promedio nacional como lo han hecho Guanajuato, Aguascalien-
tes, San Luis Potosí y superarlos como había sido hasta finales del siglo XX.

Nadie puede culpar al gobierno por dedicarse a atender la problemática inmediata 
que la sociedad resiente, ni tampoco extrañarse porque ésta domine la comunicación 
y el discurso social; de lo que si se le puede culpar es de no ver más adelante que su 
horizonte sexenal y enfrascarse en imprimir un sello político personal, además de que 
en su afán de refundar al estado se esté perdiendo la capacidad de concertar y convocar 
a quienes pueden conjuntamente, relanzar a la entidad a un periodo de crecimiento 
basado en su propio potencial y no en las dadivas del gobierno federal.

¡NO QUE NO TRONABAS 
PISTOLITA!

LOS GRANDES 
PENDIENTES DE JALISCO

Modesto 
Barros 
González

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por | Por |

TERCERA INSTANCIA

EL DESORDEN QUE SE 
HA HECHO EN EL SECTOR 

SALUD ESTÁ PROVOCANDO 
QUE VARIOS GOBIERNOS 
DE ENTIDADES SE ESTÉN 

PREGUNTANDO SI FIRMAN EL 
CONVENIO CON EL GOBIERNO 
FEDERAL, COMO ES EL CASO 
DEL DE JALISCO, ENRIQUE 

ALFARO RAMÍREZ.

LA TECNOLOGÍA NOS HA 
TRAÍDO NO SOLO COSAS 
BUENAS, EL ACTO QUE SE 
VIVIÓ EN LA CIUDAD DE 

TORREÓN, DENTRO DE UNA 
ESCUELA NOS DEJA SIN 

ARGUMENTOS PARA EXPLICAR 
LO QUE ESTÁ SUCEDIENDO EN 

LA SOCIEDAD.

OTROS TEMAS HAN OCUPADO 
LA ATENCIÓN PÚBLICA, COMO 
LA PRESA EL ZAPOTILLO, LA 
LIMPIEZA DEL RÍO SANTIAGO, 
LA EPIDEMIA DEL DENGUE, 

LA FALTA DE TRANSPARENCIA 
EN EL PROGRAMA “A 
TODA MÁQUINA”, EL 

AUMENTO A LAS TARIFAS 
DEL TRANSPORTE PÚBLICO 

Y LA DISCUSIÓN DE LOS 
GRUPOS FEMINISTAS POR LA 
ELIMINACIÓN DEL INSTITUTO 

DE LAS MUJERES.

INSABI, ¿CONDENADO 
AL FRACASO?

2020, VIOLENCIA Y 
MÁS VIOLENCIA

Héctor 
Romero 
Fierro

Alfredo 
Ponce

Por | Por |

OPINIÓN OPINIÓN ENTRE NOS
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>LA CRONOLOGÍA DE LA HUMANIDAD

EL TIEMPO QUE VIVIMOS Y SU
INCONGRUENTE MEDICIÓN

Por: Remberto Hernández Padilla *

La historia de los pueblos nos ilustra al informarnos 
que la humanidad ha vivido varias eras: la de la 
creación del mundo, la judía, la de Constantino-
pla, la de Mahoma y la cristiana; y cada una de 

ellas ha tenido varias formas de contabilizar el tiempo, des-
de los calendarios lunares, los unisolares y hasta los solares.  

A los periodos regidos por los emperadores romanos, 
que imponían la cuenta de su propio tiempo de mando 
vino el Calendario Juliano que, por muchos años, influyó 
en gran parte de la humanidad; sin embargo, ésta medición 
del tiempo quedó fuera de la realidad, porque abarcaba un 
tiempo ligeramente  diferente al del año solar; la diferencia 
se hizo grande en el transcurso de los años.

EL “DOMINIO”  DE LA ERA CRISTIANA
Y, para establecer el orden, el Papa Gregorio XIII con-

vocó a una comisión y asignó la tarea al jesuita Dionisio “el 
exiguo” para que hiciera los “ajustes” necesarios tomando 
como base el año del nacimiento de Jesucristo. Ese nuevo 
calendario denominado “Gregoriano” determinó suprimir 
diez días del Calendario Juliano, por lo que: del jueves  4 
de octubre de 1582, le siguió el viernes 15. Pero, con el 
tiempo se constató que el nuevo calendario no era muy pre-
ciso, pues teniendo en cuenta los datos de la Biblia, y que 
Herodes murió en la Pascua (28 de marzo) del año 750 de 
Roma, aparece indudable que el nacimiento de Jesús ocu-
rrió cuatro o cinco años, por lo menos, antes del primer año 
fijado como de la “Era Cristiana”. Entonces bien podemos 
concluir en que Jesucristo no nació en el año que nos dicen, 
ni nació un 25 de diciembre. Las referencias bíblicas (Lu-
cas 1:26 y 2:8) nos dan la idea general de que el hombre 
más grande que haya dado la humanidad nació aproxima-
damente en la segunda quincena del mes que ahora cono-
cemos como octubre. 

EL CALENDARIO GREGORIANO 
Se supone que el Calendario Gregoriano comenzó con 

el año del nacimiento de Jesucristo, mismo que se implan-
tó, lentamente, “pues hubo necesidad de recurrir a la fuerza 
pública para imponer su empleo”; países como Inglaterra 
tardó 200 años en hacerlo oficial y, Rusia lo implementó 
hasta el año 1918.  Con el transcurso de los años, varios 
países, entre ellos México, se rigen por esa forma de contar 
el tiempo  que tomó el nombre genérico de calendario civil. 

Todos sabemos que más de la mitad de los habitan-
tes del planeta no tienen la misma forma de contabilizar 
el tiempo, de la misma manera que lo  hacemos nosotros; 

varios meses en forma errónea, veamos: octubre, que en 
su etimología y traducción quiere decir ocho, lo contamos 
como diez; noviembre, que quiere decir nueve, lo contamos 
como once; y diciembre que quiere decir diez, lo contamos 
como doce. En fin, son muchas las incongruencias con las 
que viven y contabilizan el tiempo la mayoría de países del 
mundo.

Y, a propósito: el año 2020 será “Año Bisiesto”, esto es: 
que tendrá 366 días.

ADENDA PARA EL BUEN ENTENDEDOR:
Bien se puede afirmar que “los grandes secretos de la 

humanidad no se pueden trasmitir al pueblo-pueblo en for-
ma directa, sino en forma de alegorías”. Es así que un cono-
cedor de la religión católica nos habla de ciencia y religión, 
de los códigos ocultos y las organizaciones secretas. Con 
este antecedente bien vale la pena que en estos días de Na-
vidad y fin de año todos leamos ese inquietante libro que se  
convirtió en un Best Séller: “El Código Da Vinci”.

¡Ah!  si aceptamos la reflexión referida al principio 
del presente artículo entonces estaríamos viviendo el año 
2024, y no el 2019 como nos lo refieren los calendaristas 
que cuentan el tiempo mediante el denominado Calenda-
rio Gregoriano, que en medición debería volverse a ajustar 
para que sea “congruente con la realidad que vivimos”; sin 
embargo, debemos de aceptar que “la costumbre hace ley” 
aunque esté equivocada.

*Premio Nacional de Periodismo 2019.

ante ello  hemos de reconocer que no existe una cronología 
mundial, dado que los chinos, los  musulmanes, los hindúes 
y otros pueblos del planeta, no viven el tercer milenio, ni el 
año 2019. Sin embargo, esos pueblos, por necesidades de 
religión, comercio, política y otros menesteres, ajustan sus 
propios calendarios al que domina mundialmente, que es el 
que a nosotros nos rige: el Calendario Gregoriano.

 
ESTAMOS SUJETOS AL TIEMPO MARCADO 
POR LOS RELOJES
“Uno de los inventos más trascendentes para la huma-

nidad, y que prácticamente ha pasado inadvertido, y sin 
específico reconocimiento es el del reloj”. Nos refiere Jac-
ques Attali, en su interesante libro “Historia del Tiempo” 
del Fondo de Cultura Económica en donde nos dice que: 
“Con el uso los relojes, los hombres pueden emplear todos 
los momentos necesarios en los trabajos. El hombre arre-
gla, mediante ellos, la hora del trabajo y la del reposo, la de 
su comida y de su sueño. Y, por esa afortunada distribución 
del tiempo, la sociedad misma camina como un reloj, y for-
ma, cuando está bien organizada, una especie de engranaje 
cuyos movimientos sucesivos son los trabajos de todos los 
miembros que la constituyen”. 

CONTABILIZAMOS EL TIEMPO EN FORMA 
INCONGRUENTE
En la actualidad vivimos meses incongruentes de 28, 

29, 30 y 31 días. También nos referimos a los nombres de 

EL NACIMIENTO DE JESUCRISTO
Jesucristo no nació en el año que nos dicen, ni nació un 25 de diciembre. Las referen-
cias bíblicas (Lucas 1:26 y 2:8) nos dan la idea general de que el hombre más grande 
que haya dado la humanidad nació aproximadamente en la segunda quincena del mes 
que ahora conocemos como octubre. Pero, días, o años más, poco importan: lo sustan-
tivo es el mensaje que nos legó ese ente inmortal: vivir en fraternidad. 

DISQUISICIÓN SOBRE LA NUEVA DÉCADA
Con la llegada del año 2020 el mundo no entró a una nueva década, como muchos 
suponen, sino que ésta comenzará hasta el primer día de enero del año 2021. La Real 
Academia Española (RAE) documenta que todas las décadas de un siglo empiezan con 
los años que acaban en 1. Por lo tanto, el fin de 2019 no marca el inicio de década. 

CRÓNICA

Con la llegada del año 2020 el mundo no entró a una nueva década, como muchos suponen, sino que ésta comenzará hasta el primer 
día de enero del año 2021. La Real Academia Española (RAE) documenta que todas las décadas de un siglo empiezan con los años 
que acaban en 1. Por lo tanto, el fin de 2019 no marca el inicio de década.

Dos situaciones delicadas eclipsan Jalisco en este 2020, el escenario en materia de 
salud en el país y el Estado, debido a la desaparición del seguro popular y la llegada del 
recién creado Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), con el objetivo de centralizar 
los servicios de salud para los ciudadanos en el país que no cuentan con IMSS o seguros 
médicos privados; la otra es que nuestro Estado sigue siendo territorio inseguro y violento 
aunque lo sabemos quienes lo habitamos, es más importante para el gobierno del Estado 
a cargo de Enrique Alfaro Ramírez, busque salvar el honor mediante la negación de las 
cifras de desaparecidos y llevar ambas realidades a la confrontación, como siempre a la 
justificación del ataque político y no a la realidad de gobernar sin partidos y para la socie-
dad como tanto lo predicó.

El sistema de salud pública en el país, como toda institución gubernamental ha estado 
rodeada de corrupción, desabasto y falta de humanidad, quizás la intención del gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador de centralizar y unificar los servicios de salud en Mé-
xico con la desaparición del seguro popular no sea una mala estrategia, el problema es 
su forma de realizar los proyectos gubernamentales sin estudios, transición y valoración, 
ni el tiempo apropiado para una transformación que como cualquier política pública en 
etapa de aplicación, debe tener ajustes y reajustes durante el proceso inicial, para que esta 
pueda ser aplicada cumpliendo su objetivo y finalidad, siempre en beneficio de toda la 
sociedad y no de la política o los presupuestos gubernamentales.

En este sentido lo que se avecina es la caída del sistema de salud en el país, para los 
que menos tienen las posibilidades económicas y sufren la constante indiferencia de las 
autoridades, entre guerras políticas de los estados que no son morenistas y que por obvias 
realidades deberán oponerse a lo reali-
zado por el gobierno federal, mientras 
miles de personas enfrenta angustia e 
incertidumbre en materia de servicios 
médicos de primer y segundo nivel, 
otras tantas se verán seriamente afec-
tadas en sus diagnósticos y tratamien-
tos que realizaban mediante el seguro 
popular, por asuntos de oposición po-
lítica y mala planeación de estrategias 
gubernamentales.

Sin embargo, tenemos un gobier-
no estatal y federal que buscan natu-
ralmente crear sus políticas para dejar 
empedrado el camino a sus posibles 
predecesores, ya que están instauran-
do sus propios círculos de poderío po-
lítico que llegan a los gobiernos para 
intentar la durabilidad de sus grupos 
y mantener los gobiernos de su co-
lor; no tenemos en México gobiernos 
y políticos sanos preocupados por la 
población y la completa satisfacción 
de generar un buen gobierno, tene-
mos quienes están en el poder como 
siempre endulzándonos el oído o bien 
tratándonos de hacer sentir seguridad 
a gritos, cuando el resultado es el im-
perio político y económico que están fundando, cuyo único fin es el poder.

La situación que vive el país en materia gubernamental, deberá ser analizada a pro-
fundidad por cada ciudadano sin la pasión política que nos ha hecho engrandecer enérgi-
cos imperios políticos que han llenado el país de corrupción e impunidad; ¿han llegado 
realmente los buenos? entregados y serviles a la sociedad o tenemos a aquellos que en un 
golpe de hartazgo, les dio como juego de azar la oportunidad de ser gobierno y cumplir 
con deberes constitucionales, sociales y gubernamentales. ¿Tenemos Gobiernos, real-
mente distintos?

Jalisco al parecer seguirá enfrentado graves problemas de inseguridad, violencia y 
desapariciones negadas y refutadas bajo la duda de las estadísticas, más un grave panora-
ma de servicios básicos de salud al no aceptar firmar acuerdo para INSABI por argumen-
tos políticos de oposición o de recortes de presupuestales, sin ofrecer alguna solución a 
lo que pronto será una crisis de salud, dentro de un enfoque social o bien una estrategia 
estatal que genere certidumbre a aquellos que tenían como servicio de salud al seguro 
popular.

Habrá entonces que evaluar a conciencia, sí queremos un Jalisco fuera de todo esce-
nario federal por ser oposición, sin presupuesto federal solo existe para usarlo de pretexto 
para no lograr objetivos gubernamentales como la mejor justificación; la transición de 
estos nuevos gobiernos no nos tienen en mejor situación social, su afán por cambiar es-
tructuras e instituciones creadas por gobiernos del PRI y el PAN los mantienen en etapas 
de prueba y error, repletos de formas de justificarse sin responsabilidad, mientras nosotros 
seguimos esperando altas condiciones en políticas públicas efectivas, desarrollo, econo-
mía y un país libre de corrupción, impunidad o grupos de poder ¿Vamos a lo mismo?.

“Nadie, jamás, tiene razón para incendiar un polvorín…                    
ni aún Donald Trump”.

2020 comenzó con la acción más estúpida en el gobierno del presidente Donald 
Trump: La ejecución de Qasem Soleimani, cuyas repercusiones aún están en 
el ámbito de las especulaciones; sin embargo, todo parece indicar que la posi-
bilidad de una guerra en el Medio Oriente o incursiones terroristas iraníes en 

territorio norteamericano, por lo pronto, están descartadas. La respuesta final estará 
tras las noches de insomnio de Donald Trump y de Alí Jamenei, y del humor con que 
amanezcan. 

En México, el presidente Andrés López Obrador prefirió mantenerse en la margina-
lidad o en la marginación de hombre de Estado que ni condena ni cuestiona la licitud ni 
mira aspectos de inmoralidad en un acto que merece y exige no ocultarse ni minimizar-
se o dejar a que otros lo resuelvan. México debió, en voz de su presidente, llamar a la 
tolerancia en la diferencia, como lo manda la Organización de las Naciones Unidas en 
su Declaración de Principios sobre la Tolerancia y el Plan de Acción de Seguimiento, 
como un deber moral y una exigencia política y jurídica. Callar por temor a los enojos 
de Trump me parece inmerecido por nuestra tradición diplomática y al derecho inter-
nacional, que se ha vuelto polvo cuando el presidente norteamericano actúa sin ningún 
control internacional ni la exigencia de demostrar sus aseveraciones y, además, pasando 
por encima de la prohibición presidencial de los asesinatos de enemigos políticos que 
firmara el presidente Ronald Reagan hace décadas. 

Trump ha actuado sin tomar en cuenta al Consejo de Seguridad de las Naciones 
Unidas ni a sus legisladores, demócratas y republicanos. Con todo, debemos reconocer 
que el ataque a Irán desde la Casa Blanca no es cosa nueva; el presidente Barack Oba-
ma ordenó ejecuciones selectivas como en el caso de Osama Bin Laden en Pakistán en 
2012 o las múltiples incursiones sufridas por Yemen con más de mil muertos; antes, el 
presidente George W. Bush se inventó una guerra en el Golfo Pérsico ante una amenaza 
que jamás se demostró. Estados Unidos de América es bélico y fiel a esa, su principal 
esencia. 

El gobierno de Irán no es un dechado de virtudes de paz y tolerancia, y sí una ame-
naza en la región de Oriente Medio; Qasem Soleimani sí tenía las manos manchadas de 
sangre. No pido que López Obrador se apiade de su desaparición como lo hizo ante la 
condena del Chapo Guzmán. Eso, por fortuna no volverá a suceder.

Irán no debe hacerse con el arma atómica, pues, como todos coinciden, constituye 
un peligro para la región y un pésimo ejemplo de proliferación nuclear; sin embargo, 
eso no justifica la intolerancia de Trump, ni el actuar fuera del derecho internacional. A 
nivel de gobierno nacionales, nadie puede imponer opiniones, pensamientos o políticas, 
y no es digno someterse a caprichos de otros gobernantes.

Donald Trump es un bravucón callejero. Exige a la Alianza Atlántica, los principales 
países europeos, China y Rusia, se unan a su acoso bélico y económico en contra del 
Irán y abandonen el Plan de Acción Conjunta que ha detenido, hasta hoy, el programa 
nuclear iraní. En el conflicto entre Irak e Irán falló la diplomacia norteamericana y, en 
el extremo permitido, antes de lo bélico, debió usar las presiones económicas hacia Iran 
que, dicho sea de paso, de poco han servido en la mayoría de los casos.

Cuando yo cursaba la preparatoria, leí a Aldous Huxley de quien retomo lo si-
guientes: “En mayor o menor medida, entonces, todas las comunidades civilizadas 
del mundo moderno están constituidas por una cantidad reducida de gobernantes, 
corruptos por demasiado poder y por una cantidad grande de súbditos, corruptos 
por demasiada obediencia pasiva e irresponsable”. Pareciera que Trump ha buscado 
superar tal sentencia al quererse situar en la cima de la hegemonía de poder global. Lo 
grave para nosotros, los mexicanos, es que el presidente López Obrador conculca a la 
diplomacia mexicana al someterse a “hermano mayor norteamericano”.

Andrés Manuel López Obrador nos ha prometido la Cuarta Transformación de 
México, pero en su sumisión hacia Trump nos demuestra lo contrario. En palabras de 
Étienne de la Boétie, López Obrador “se hace encadenar” y de paso nos encadena. Sirve 
a los intereses de la Casa Blanca, incapaz de sublevarse e inconformarse como sucedió 
en las tres primeras transformaciones nacionales al efecto de proteger y ampliar liber-
tades y dignidades.

Coincido con Erich Fromm, a quien conocí en la Facultad de Psicología de la 
UNAM, cuando señala que el poderoso es un sujeto débil y enclenque psicológicamen-
te que para compensar su personalidad y su vacío existencial requiere del dominado. 
Así es Trump, igual que otros presidentes y primeros ministros del mundo, incluidos los 
reyes tan desfasados en el tiempo.

Desde 12 de diciembre de 1996, por invitación de la Asamblea General de la ONU 
se conmemorar el Día Internacional para la Tolerancia el 16 de noviembre de cada año; 
en México, que yo recuerde, no hay actividad alguna dirigida tanto a los centros de en-
señanza como al público en general que nos promueva la cultura de tolerancia, respeto, 
diálogo y cooperación entre las diferentes culturas y pueblos que definen a México. 

Es tiempo de hacer de la tolerancia la base de nuestra diplomacia.
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LUCHAS SOCIALESOPINIÓN

JALISCO AL PARECER 
SEGUIRÁ ENFRENTADO 

GRAVES PROBLEMAS DE 
INSEGURIDAD, VIOLENCIA Y 
DESAPARICIONES NEGADAS 

BAJO LA DUDA DE LAS 
ESTADÍSTICAS, MÁS UN 
GRAVE PANORAMA DE 

SERVICIOS BÁSICOS DE 
SALUD AL NO ACEPTAR 
FIRMAR ACUERDO PARA 

INSABI POR ARGUMENTOS 
POLÍTICOS O DE RECORTES 
DE PRESUPUESTALES, SIN 

OFRECER ALGUNA SOLUCIÓN 
A LO QUE PRONTO SERÁ UNA 

CRISIS DE SALUD.
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El apoyo de la afición Charros siempre tuvo durante la temporada que se quedó con las ganas de que su equipo lograra el bicam-
peonato.

Los seguidores de Charros estuvieron a tres outs de festejar que su equipo pasara ala semifinal por el campeonato de la temporada 
de la LMP 2019-2020.

con su boleto para colarse a las semifinales. 
Fueron siete verdaderas contiendas de alto nivel las que 

sostuvieron los conjuntos de Charros y Cañeros, tanto en 
el estadio zapopano como en el Emilio Ibarra Almada del 
municipio sinaloense, llegando al grado de haber obligado 
un último cotejo para definir al ganador que continuaría en 
la lucha por el título y que como ya se conoce resultó ser el 
equipo mochiteco.

Hay que recordar que aunque no sin sobresaltos y de-
biendo extremar esfuerzo al final del cotejo para asegurar 
el resultado los Charros vencieron a Cañeros en el primer 
evento del serial efectuado en Zapopan al son de cinco ca-
rreras a dos, mostrando capacidad y eficacia en general, 
tanto en la labor defensiva como produciendo las anotacio-
nes necesarias para respaldar a los lanzadores que con al-
guna excepción cumplieron muy bien con su tarea, más en 
el segundo enfrentamiento ocurrido también en la ex Villa 
Maicera enseñaron desequilibrio en la defensiva así como 
ineficacia en el pitcheo de relevo resultando insuficiente la 
actividad ofensiva al sucumbir cinco carreras a 11.

El 5 de enero, al continuar la contienda en el estadio 
Emilio Ibarra Almada en Los Mochis, los Charros lucieron 
muy bien venciendo a los sinaloenses por cinco carreras a 
tres, pero al día siguiente fueron feamente apaleados con 
récord de 14-3 en una noche de gatos negros, además de 
perder el martes 7, aunque en esa ocasión por 6-3, siendo 
evidente en ambos cotejos la falta de bateo oportuno para 
respaldar al pitcher abridor en turno,  además de que salvo 
algunas excepciones los serpentineros relevistas quedaron 
a deber.

Una vez de regreso en casa los Charros supieron sobre-
ponerse en un juego que significaba la eliminación de haber 
resultado con una derrota, pero pudieron con la presión y 
lucharon con un juego donde el marcador les fue adverso 
desde temprana hora al comenzar perdiendo por tres ca-
rreras para terminar imponiéndose por 13 carreras a 5 para 
forzar el último y definitivo séptimo enfrentamiento que a 
la postre resultó altamente doloroso, pues a pesar de haber 

respuesta, ya un ganador del Cy Young mencionó que la 
clave es saber poco de béisbol y más de sentido común.

Ya con el control de la pelota Velázquez no tuvo que 
hacer nada del otro mundo para ejecutar la planeación de 
la entrada que le marcó su manager y maniató a los que 
juegan en el Panamericano, apuntándose así su segundo 
salvamento de los play offs.

Una vez más se demuestra que pitcheo es el nombre del 
juego por más que algunos se empeñen en creer lo contra-
rio, ya Ken Harrelson, entre muchos otros, los puso en paz 
desde hace tiempo con su inmortal frase ”El béisbol es el 
único deporte que conozco donde estando uno a la ofensi-
va, el otro equipo controla la pelota”.

Una dirección acertada de Bojórquez puso en su justa 
dimensión a Roberto Vizcarra, que es un buen manager y 
mejor persona, pero que esta vez los jugadores de su equipo 
no lo pudieron rescatar, ahora ellos lo necesitaban a él. 

No pocos conocedores aficionados frecuentes a los 
parques de pelota, con más llaves en la boca, con respeto 
pero sin estorbosos candados, con la libertad que da no te-
ner ataduras ni profesionales ni comerciales relacionadas al 

llegado con una anotación de ventaja al último inning, se 
terminó perdiendo el juego por cuatro carreras a tres.

Tras haber eliminado al campeón Charros de Jalisco 
que se quedó en el camino rumbo al bicampeonato luego 
del doloroso descalabro en su propia casa, el estadio de la 
colonia Tepeyac en Zapopan, los Cañeros habrán de verse 
las caras en la siguiente etapa con Tomateros de Culiacán, 
que serán sus adversarios deportivos en la semifinal; un 
equipo que habiendo desplegado una campaña bastante 
sólida en la etapa regular arribó a la  fase complementaria 
del certamen en busca del título ubicado en el cuarto pel-
daño de la tabla y por ello debió de enfrentar a los Águilas 
de Mexicali, a quienes se impuso con cierta tranquilidad 
mostrándose como un conjunto mejor estructurado y segu-
ramente no será un rival a modo para sus coterráneos en la 
contienda semifinal.

TRISTEZA Y DESAZÓN
No se puede negar que existe tristeza y desazón entre 

la fanaticada de los Charros por no haber conseguido el 
anhelado objetivo de seguir avanzando en la ruta por el bi-
campeonato. Es cierto que acorde a su roster de peloteros 
de excelente calidad que estuvieron administrando, no se 
esperaba que fuesen eliminados y mucho menos de mane-
ra tan prematura en la postemporada, pero indudablemente 
la gente no debe sentirse defraudada por el trabajo de su 
equipo.

Queda mucho por analizar, seguramente la directiva ya 
estará haciendo lo propio para sacar conclusiones y habrá 
también ese periodo para corregir lo necesario en espera de 
que Charros sea de nuevo un equipo competitivo que nos 
brinde una mayor satisfacción en la próxima temporada de 
la LMP. Por lo pronto, terminó el sueño para Charros, pero 
empieza desde ahora la tarea de la directiva de cara a la 
próxima campaña.

Opinión.salcosga@hotmail.com
@salvadorcosio1

béisbol,  libres de pensamiento y expresión, que tienen en 
Charros de Jalisco depositado su cariño, hubiesen perdona-
do los errores del nacido en San Luis, Río Colorado, Sono-
ra por un diseño más profesional de la media entrada que 
se necesitaba para que  jugadores, directiva y por supuesto 
que los propios fanáticos alcanzaran el anhelo de ver a la 
escuadra de su predilección avanzando a la siguiente ronda.

Nuestro viejo conocido y experimentado manager Tom 
Lasorda en varias ocasiones apuntaba que no importa cuán 
buen manager seas, siempre vas a perder un tercio de los 
juegos, no importa cuán mal manager seas, siempre vas a 
ganar un tercio de los juegos; es el otro tercio el que hace la 
diferencia. Hoy faltó ese tercio.

Triunfo del “librito”, del juego chiquito, el de antaño, 
no el milenial en el que se ha convertido en algunas plazas 
este deporte, donde ciertos aficionados solo esperan partido 
a partido batazos que produzcan un gran slam, 

Ante la ausencia de Romo y sus lanzamientos salvado-
res se esperaba fueran contrarrestados por la estrategia de 
Vizcarra y sacara a relucir sus flamantes anillos de cam-
peonato, que por cierto los presumen más los “amigos” de 
él que el propio manager, ahí se necesitaban, sin embargo, 
con pena atestiguamos que ese día no los traía. 

En fin, la eliminación nos causa tristeza, ojalá traiga 
enseñanza. 

Propicio este espacio para desearles el mayor de los 
éxitos para la siguiente temporada a la gran directiva de 
Charros de Jalisco encabezada por los señores Quirarte y 
Navarro, apoyados por los siempre profesionales Padilla y 
Castañón.

Por lo pronto estaremos pendientes de estos tremendos 
duelos de semifinal, como es de muchos conocido en este 
asunto beisbolero nada está escrito, solo hay seguridad en 
que un equipo de Sinaloa disputará la final. 

Veo fuerte a Yaquis.

El equipo de los Charros de Jalisco tuvo un sue-
ño que feneció la noche del pasado viernes 10 de 
enero al quedar eliminado de la contienda por el 
título de la campaña 2019-2020 de la Liga Mexi-

cana del Pacífico LMP, el máximo circuito beisbolero pro-
fesional jugándose en otoño-invierno, tras sucumbir dolo-
rosamente 4 carreras a 3, al no poder preservar la ventaja 
de 1 anotación con la que llegaron al cierre del cotejo ya 
que los rivales les endilgaron dos rayitas en la pizarra y la 
regularmente poderosa ofensiva albiazul no logró superar 
el tremendo cerrojo que les impuso el lanzador ligamayo-
rista Héctor Velázquez enviado por Cañeros a preservar su 
triunfo, quedándose así en blanco en esa última oportuni-
dad para remontar en el último y decisivo séptimo juego 
del espectacular serial que sostuvo con Cañeros de Los 
Mochis, quienes terminaron imponiéndose por 4 juegos 
a tres para ser ellos los que accedieran a la etapa de se-
mifinales donde se verán las caras con los Tomateros de 
Culiacán.

El conjunto albiazul jalisciense hubo de dejar en el ol-
vido su sueño de convertirse en bicampeón luego de haber 
alcanzado el título en la temporada 2018-2019. Esta vez 
no le dio para más y ya será en una posterior entrega que 
habrá oportunidad de analizar lo realizado por Charros de 
Jalisco a lo largo de las dos fases de lo relativo a su prepa-
ración, el roster con que llegó a la postemporada, y el des-
empeño de cada uno de los peloteros y el cuerpo técnico.

Por ahora, quisiera señalar y destacar dos situacio-
nes que no podemos perder de vista pese a la dolorosa 
eliminación: que si bien el equipo dirigido por Roberto 
“El Chapo”  Vizcarra, fracasó en su intento de retener la 
corona como máximo monarca de la LMP, su campaña 
debe considerarse como aceptable, habiendo culminado 
su trabajo estamentados en el tercer sitio global conforme 
a la suma de puntos obtenidos en las dos vueltas (ocho en 
la primera fase al quedar en tercer lugar y siete en la etapa 
complementaria al ubicarse en el cuarto sitio del standing), 
totalizando 15, mismas unidades obtenidas por Naranjeros 
y Tomateros, pero finalmente colocados en el tercer esca-
ño global conforme a los criterios de desempate.

Ciertamente el roster de la novena jalisciense con el 
que se presentó a la etapa de postemporada lucía suma-
mente sólido en cuanto a defensa de todas las áreas del 
cuadro y prados, quizá teniendo al más consolidado y po-
deroso de toda la historia moderna de Charros en la Liga 
Mexicana del Pacífico (LMP), pero encontró problemas 
para armonizar la capacidad de su cuerpo de lanzadores, 
ya que teniendo suficientes serpentineros hábiles para fun-
gir de abridores no pudo superar un desequilibrio en el 
staff que les hizo perder juegos importantes debido a la 
ineficacia de los monticulistas de contención, preparación 
de cierre y cerrojo. Pero ese será un tema que, como ya 
mencionaba, habremos de revisar a detalle en una entrega 
más adelante.

Nos quedamos con lo que ha sido para este equipo un 
soporte fundamental que se sigue consolidando día con 
día, el apoyo incondicional de su noble afición que le sigue 
y respalda registrando una asistencia regular a los juegos 
a lo largo de la temporada e incluso llenando el estadio en 
algunos encuentros como se pudo observar en los playoffs.

Ahora bien, de la serie que cumplieron los Charros de 
Jalisco y Cañeros de Los Mochis, no podemos dejar de 
advertir que fue la más equilibrada conforme a los otros 
enfrentamientos que se registraron en la etapa de cuartos 
de final, siendo  favorable el resultado para el conjunto 
sinaloense que logró en el último de los siete cotejos dis-
putados el anhelado triunfo número cuatro que le redituó 

Hace mucho tiempo que el mundillo del béisbol 
jalisciense no tenía una noche tan triste como la 
del 10 de enero de 2020, los Charros de Jalisco 
fueron eliminados de playoffs por Cañeros de 

Los Mochis.
Tuvieron que pasar seis frenéticos encuentros de una 

serie disputadísima para llegar a un séptimo juego a matar 
o morir, solo uno avanza a la siguiente ronda. Inicia la cita 
con gran ilusión para la tribuna local, hasta que después de 
doce outs completos Cañeros pone número a la casa, en la 
misma tercer entrada Charros empareja el tanteador, para 
la cuarta los locales con el apoyo de la fanaticada se va al 
frente por tres a una, ya en el quinto episodio los de Sina-
loa tratan de reducir la ventaja albiazul y solo les alcanza 
para ponerse a una carrera, Cañeros dos, Charros 3.

Y así llegó la novena, donde en un diálogo imaginario 
los jugadores le dijeron a su manager: -Mire profesor Bo-
jórquez, nuestros corazones tienen mucho deseo de pasar 
la ronda semifinal, perdemos por una carrera, solo resta 
una entrada por jugar, qué puedes hacer por nosotros?.

Y el manager respondería: -Confíen en mí. -Luego en-
tonces apareció la estrategia y, con un cerebro funcional, 
dos toques de bola efectivos, y un cerrador, precisamente 
para “cerrar” el encuentro, Cañeros está postrado en la se-
mifinal-.

Acaso los de Jalisco tuvieron también esa charla de 
fantasía con su head coach: -Mr. Vizcarra, a estas alturas 
tenemos el partido ganado, te pedimos diseñar la estrate-
gia correcta para solamente media entrada,  llévanos a la 
semifinal por favor, albergamos muchos deseos, vino toda 
nuestra familia, la afición respondió con el estadio a reven-
tar, la directiva nos ha dado todo, nos vinieron a ver Ale-
jandro, Checo y Rafa, es más hasta el hijo del Presidente, 
hoy no puedes fallarnos!

Así las cosas, en media entrada para el de casa y quizá 
una entera para la visita se jugaba toda la temporada, ahí 
estaban frente a frente los dos managers, cuando apareció 
la estrategia de Bojórquez y, con un  cerebro funcional, 
dos toques de bola efectivos, y un especialista en cerrar 
juegos como el Liga Mayorista Héctor Velázquez, Cañe-
ros está postrado en la semifinal.

Vizcarra le da la bola a Dustin Crenshaw, que su espe-
cialidad ronda en abrir o relevar, en lugar del pitcher que 
Charros de Jalisco trajo para cerrar los partidos: Rinher 
Cruz, baste recordar que este experimentado dominicano 
ha jugado en la gran carpa para las franelas de Tigres de 
Detroit, Mets de Nueva York y se acreditó el salvamen-
to en el primer juego de Play Off en partido que Charros 
tomó ventaja de Cañeros en la serie. 

¿Por qué no cerró el cerrador? ¿Fue la estrategia co-
rrecta? El resultado del séptimo partido parece que da las 

Charros nos deja para recordar de esta campaña momentos memorables, destellos 
importantes de gran beisbol, triunfos contundentes, lucimiento, buenos momentos 
tanto a la ofensiva como en la defensa, poderío de su batería

Triunfo del “librito”, del juego chiquito, 
el de antaño, no el milenial en el que se 
ha convertido en algunas plazas este 
deporte, donde ciertos aficionados solo 
esperan partido a partido batazos que 
produzcan un gran slam, 

Ante la ausencia de Romo y sus lanza-
mientos salvadores se esperaba fueran 
contrarrestados por la estrategia de 
Vizcarra y sacara a relucir sus flamantes 
anillos de campeonato, que por cierto los 
presumen más los “amigos” de él que el 
propio manager, ahí se necesitaban, sin 
embargo, con pena atestiguamos que ese 
día no los traía. 

@salvadorcosio1
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